


Л.Ю. Коссович напомнил присутству-
ющим, что в связи с постепенным пере-
ходом на уровневое образование в 2010 
году вузы получат контрольные цифры 
приёма и в специалитет, и в бакалаври-
ат. Это означает, что уже в ближайшем 
семестре предстоит создать пакет новых 
методических документов, включая учеб-
ные планы и программы дисциплин. При 
переходе к стандартам нового поколения 
происходит укрупнение специальностей. 
Необходима разработка стратегического 
плана по преодолению невольного дубли-
рования направлений на таких факульте-
тах, как физический, нелинейных процес-
сов, нано- и биомедицинских технологий, 
географический и геологический, механи-
ко-математический и КНиИТ.

В течение 2009 года отлицензировано 
12 университетских программ и 1 про-
грамма послевузовского образования. 
Сейчас университет имеет в своем акти-
ве 140 отлицензированных программ – 
это самое большое количество лицен-
зированных образовательных программ 
среди вузов Саратова.

Одним из важнейших аккредитаци-
онных показателей вуза является коли-
чество докторов наук. В 2009 году чис-
ленность штатных докторов наук в СГУ 
составила 238 человек. Это на 8 человек 
больше, чем в прошлом году.

Ректор обратился к проблеме опти-
мизации профессорско-преподаватель-
ского состава в университете. Он заме-
тил, что оптимизация будет проводиться 
ежегодно в зависимости от количества 
обучающихся. «Оптимизация штатного 
расписания – самая больная наша тема. 
Эта тема легко становится предметом 
всяческих спекуляций», – прокомменти-
ровал ректор.

Проделана большая работа по совер-
шенствованию системы менеджмента ка-
чества образования. В 2009 году успешно 
проведена процедура сертификации в СГУ.

Прошедший год характеризовал-
ся положительной динамикой в сфере 
ДПО. Повышение квалификации прошли  
464 преподавателя саратовских вузов по 
6 дополнительным программам.

Повышение квалификации в Саратов-
ском государственном университете в 
2009 году по пяти приоритетным направ-
лениям прошли 165 преподавателей из 
72-х вузов 46-ти городов России, в том 
числе Архангельска, Белгорода, Волго-
града, Екатеринбурга, Иркутска, Казани, 
Калининграда,  Красноярска, Москвы, 
Нижнего Новгорода, Новосибирска, Том-
ска, Перми, Ростова-на-Дону, Самары, 
Санкт-Петербурга, Уфы, Челябинска и 
других. СГУ – один из десяти базовых ву-
зов страны по повышению квалификации 
максимального числа слушателей. Это 
признание большого научного потенциа-
ла и организационных возможностей Са-
ратовского университета.

Широко развита система программ 
профессиональной переподготовки 
студентов. Новацией стало распро-
странение сотрудничества СГУ и МГИ-
МО на базе Института дополнительно-
го образования.

Ректор кратко подвёл итоги научно-
исследовательской, социальной, хо-
зяйственной и воспитательной работы в 
прошедшем году. Отдельно он остано-
вился на международной деятельности, 
напомнив о достигнутых беспрецедент-
ных договорённостях с Университетом 
штата Колорадо.

Прошедший год был наполнен мно-
жеством удач и побед. В НИР приняли 
участие свыше 5000 студентов. Пост-
роено два общежития. Проведён ряд 
ремонтных работ, в том числе капиталь-
ный ремонт некоторых корпусов. Вырос 
объём заработной платы сотрудников. 
По сравнению с 2005 годом средняя зар-
плата выросла в 2,5 раза.

В 2009 году СГУ добился множества 
успехов. Сюда относится и то, что коман-
да программистов СГУ стала золотым 
призёром Командного Чемпионата мира 
по программированию в Швеции, и орден 
Дружбы, вручённый параолимпийской чем-
пионке – студентке ИФиЖ Н. Мартяшевой, 
и победа СГУ во Всероссийской студенчес-
кой олимпиаде по информатике.

По результатам «Национального 
рейтинга России» за 2009 год, содержа-
щего 20 индикаторов, по разделу «Ис-
следовательская деятельность» наш 
университет занял 13 место среди всех 
вузов России и 9 место среди класси-
ческих университетов. По итогам рас-
смотрения рейтинга российских вузов 
по научным достижениям, проведённо-
го рейтинговым агентством Рейтер, СГУ 
среди всех вузов России занял 11 место, 
среди классических университетов – 7 
место. Это же агентство подвело итоги 
рассмотрения показателей деятельнос-
ти ректоров в области научной работы. 
Ректор СГУ занял 7 место.

Л.Ю. Коссович рассказал членам Учё-
ных советов, что прошедший год стал 
рекордным для официального сайта СГУ. 
Страницы сайта загружались на экраны 

компьютеров 7 миллионов раз. Это в де-
сять раз больше, чем в предыдущем году. 
За последние три года посещаемость 
SGU.RU выросла более чем в 20 раз. А 
среди всех саратовских сайтов по индек-
су интернет-цитирования SGU.RU зани-
мает второе место.

Завершая свой доклад, ректор выдви-
нул следующие задачи, касающиеся раз-
вития университета:

• внедрение и реализация в универси-
тете уровневой системы образования для 
своевременного вхождения в решающий 
этап реформы российского образования: 
разработка необходимой учебно-методи-
ческой документации на основе принятых 
федеральных государственных образо-
вательных стандартов; 

• активное участие в федеральных и 
областных программах, посвящённых 
Году учителя и инициативе президен-
та Российской Федерации «Наша новая 
школа»;

• создание условий для развития уни-
верситета как исследовательского вуза;

• дальнейшее формирование и совер-
шенствование инновационной структуры 
университета и инновационного пояса 
университета с развитием научно-произ-
водственных консорциумов и кластеров;

• дальнейшая интеграция структур-
ных подразделений университета, цент-
рализация всех жизнеобеспечивающих 
служб – учебное, планово-финансовое, 
кадровое, социальное управления, 
единая система прохождения конкур-
са для заключения трудового договора 
профессорско-преподавательским со-
ставом, бухгалтерия.

Учёный совет единогласно утвердил 
отчёт ректора СГУ и признал деятель-
ность университетской администрации 
удовлетворительной.

Кирилл ЗАХАРОВ

В финале Чемпионата учас-
твовали 103 команды со всего 
мира. По результатам турнира 
победу одержала команда Шан-
хайского университета. Команда 
Саратовского государственного 
университета расположилась на 
7 позиции в турнирной таблице, 
набрала 1010 очков и завоевала 
«серебро». Саратовские програм-
мисты решили 6 задач.

Кроме Саратовского универ-
ситета из российских вузов на 
чемпионате этого года успешно 
выступили команды МГУ, Петро-
заводского и Санкт-Петербург-
ского университетов, также став-
шие призёрами.

В составе команды – студен-
тка 5 курса мехмата Наталья 
Бондаренко, студент 5 курса фа-
культета КНиИТ Дмитрий Матов 

и аспирант факультета КНиИТ 
Владимир Якунин. 

Саратовский государственный 
университет участвовал в фина-
ле Чемпионата мира в седьмой 
раз, а для команды «Saratov 
SU1», завоевавшей в прошлом 
году в Стокгольме золотые ме-
дали, этот финал стал вторым. 
Впервые программисты СГУ при-
няли участие в Чемпионате мира 
в 2002 году, стали чемпионами 
Европы и завоевали серебряные 
медали. В 2006 году СГУ стал аб-
солютным чемпионом мира.

Инна ГЕРАСИМОВА
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СлОВО РЕКтОРА СОбытИЕ

Уважаемые коллеги!
Главным событием января стало 

заседание Совета советов, на котором 
заслушивался отчётный доклад ректо-
ра. Доклад получился очень большим и 
перешёл все временные рамки, однако 
это было сделано сознательно. Созна-
тельно, потому что прошлый год был 
особым. Конечно, главное событие про-
шлого года – это празднование столетия 
университета. И кульминацией его стал 
день 18 декабря, когда мы встречали у 
себя московских гостей: Вячеслава Вик-
торовича Володина, Андрея Александ-
ровича Фурсенко, Евгения Леонидовича 
Забарчука, Николая Ивановича Булае-
ва. Все они получили представление о 
жизни университета, его научно-произ-
водственной деятельности, видели за-
вершающиеся и завершившиеся строй-
ки университета. 

И этот день стал своеобразным экза-
меном для нашего университета. Судя 
по отзывам и по тому интересу, который 
проявили наши уважаемые гости, этот 
непростой экзамен мы сдали, и сдали 
его на хорошую оценку. Сейчас мы го-
товим отчёт о праздновании столетия. 
Он будет совмещать информацию не 
только о главных, торжественных днях 
18 и 19 декабря, но также обо всех ме-
роприятиях, проходивших на протяже-
нии всего года. В этом отчёте мы опуб-
ликуем все те речи, которые говорились 
нашими уважаемыми руководителями. 
Из них ясно, что и вице-спикер Госдумы 
В.В. Володин, и министр образования и 
науки А.А. Фурсенко увидели универси-
тет, который по-настоящему реализует 
политику, проводимую в области вы-
сшего образования. И, конечно, для нас 
было очень важно оправдать надежды, 
которые всегда возлагал на нас Вячес-
лав Викторович Володин. Я думаю, что 
он остался доволен нами. Мы видели 
это по его реакции, по тому интересу, 
который был проявлен им к высоким 
технологиям и научным разработкам 
наших подразделений.

Для нас год столетия оказался этап-
ным с двух точек зрения. Первое – это 
то, что мы в основном завершили со-
здание инфраструктуры университета: 
строительство и капитальный ремонт 
учебных корпусов и общежитий. Мы 
решили жилищную проблему наших 
подразделений: теперь каждая универ-
ситетская структура имеет свой базо-
вый корпус. Колоссальная работа была 
проделана и с общежитиями. 

Второй момент, который я бы хотел 
отметить, – это, конечно, построение 
инновационной структуры университе-
та. В результате работы инновацион-
ной программы мы не только закупили 
современное, высокотехнологичное 
оборудование, не только обучили пре-
подавателей, не только выпустили 
новейшие учебно-методические ком-
плексы, но также создали научно-об-
разовательные структуры, которые 
уже успешно реализуют инновацион-
ные программы. Это научно-образо-
вательные и образовательно-научные 
центры, институты, факультеты. Всё 
это – инновационная структура СГУ, 
реализующая все те задачи, которые 
ставятся перед нашим университетом 
как инновационным центром.

леонид КОССОВИЧ

Совет советов по итогам юбилейного года
26 января в актовом зале Х корпуса про-
шло объединённое заседание Учёного 
совета и представителей Учёных сове-
тов структурных подразделений СГУ. 
Центральным пунктом повестки дня 
стал отчёт ректора СГУ о работе универ-
ситетского комплекса в 2009 году.

География как национальная идея
17-18 ноября 2009 года в президиуме Академии наук состоялся вне-

очередной съезд Русского географического общества. На нём произош-
ло избрание нового президента и учреждение Попечительского совета. 

Президентом русского географического общества стал министр по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 

стихийных бедствий Сергей Кужугетович Шойгу, а председателем Попечительского совета –  
председатель Правительства Российской Федерации Владимир Владимирович Путин.

На съезде были определены направления реорганизации и развития РГО. Председатель 
правительства заявил о выделении 50 миллионов рублей на реализацию наиболее актуаль-
ных грантов. Было сообщено о создании профильного телеканала, который станет отечест-
венным аналогом Discovery и National Geographic, призванным демонстрировать красоты 
российской природы и величие её территорий. На очереди создание в Санкт-Петербурге 
географического музея. Большое внимание будет уделено деятельности региональных от-
делений РГО. Делегатами съезда от Саратовского отделения Географического общества ста-
ли председатель отделения, заведующий кафедрой физической географии и ландшафтной 
экологии, профессор Владимир Зиновьевич Макаров и декан географического факультета 
профессор Алексей Николаевич Чумаченко. 

То, что знаковые политические 
фигуры оказались во главе науч-
ной общественной организации –  
это во многом продолжение сло-
жившейся традиции. До 1917 года 
кураторами географического об-
щества выступали представители 
царской фамилии, а первым пре-
зидентом общества был великий 
князь Константин. Русское геогра-
фическое общество – старейшая 
из ныне действующих в нашей 

стране общественных организа-
ций. Оно было основано в 1845 
году по повелению императора 
Николая I. В числе его основате-
лей были адмирал Ф.В. Врангель, 
прославленный мореплаватель 
И.Ф. Крузенштерн, астроном В.Я. 
Струве, этнограф и медик В.И. 
Даль, писатель В.Ф. Одоевский и 
многие другие заметные деятели 
российской науки и искусства. С 
самого начала своей деятельнос-

ти эта организация выступала как 
инструмент государственной поли-
тики, как за пределами Российской 
Империи, так и внутри неё. 

Перед РГО всегда стояли две 
объёмные цели: дать информа-
цию о близлежащих территориях, 
которые не входят в состав Рос-
сии, и собрать сведения о природ-
ных, демографических и прочих 
ресурсах Российской Империи. 
Для этого снаряжались комплек-
сные экспедиции в Казахстан, на 
север России, на Урал, в Повол-
жье, где собиралась обширная 
информация о населении, хо-
зяйстве и природе. 

Географическим обществом 
финансировались всемирно из-
вестные экспедиции Н.М. Прже-
вальского, Н.Н. Миклухо-Маклая. 
По материалам экспедиций обще-
ства в начале двадцатого столе-
тия была создана обширная кни-
га, которая называлась «Россия. 
Дорожная книга русских людей. 
Полное описание Отечества» под 
редакцией многолетнего учёного 
секретаря Общества П.П. Семё-
нова, впоследствии Семёнова-
Тянь-Шанского. Русское геогра-
фическое общество изначально 
мыслилось как некая синтетичес-
кая комплексная организация, где 
власть, общество и народ должны 
вместе обустраивать Россию. 

Кроме учёных и путешест-
венников в Общество входили 
«члены-соревнователи»: купцы и 
предприниматели, выделявшие 
средства на развитие и содержа-
ние Общества и на организацию 
экспедиций. Царское правительс-
тво ежегодно давало на програм-

мы Общества 10 тысяч рублей 
серебром. Во всех крупных цен-
трах России были организованы 
многочисленные отделения. В 
настоящее время Русское геогра-
фическое общество насчитывает 
29 тысяч членов и 129 организа-
ций, в том числе зарубежных. В.В. 
Путин в своём выступлении на 
съезде отметил, что РГО является 
площадкой, объединяющей обще-
ство, население и власть, способ-
ной поддерживать русскую науку 
о земле, о территории и ресурсах 
нашей страны, включая и рекре-
ационные ресурсы. Именно с по-
мощью этой организации удастся 
поднять имидж России в глазах её 
жителей и иностранцев.

Саратовское отделение Рус-
ского географического общества 
было основано в 1940 году в сте-
нах Саратовского университета. 
Географический факультет, обра-
зованный в 1938 году, стал естес-
твенным местом концентрации 
наиболее квалифицированных и 
перспективных кадров – геогра-
фов теоретиков и практиков. 

Сегодня специалистами гео-
графического факультета СГУ 
разрабатываются схемы террито-
риального планирования каждого 
муниципального района Саратов-
ской области, выполняется инвен-
таризация и оценка природных 
ресурсов, рассматривается демог-
рафический потенциал и специ-
фика экономики каждого района, 
даются научные предложения и 
прогнозы по развитию на ближай-
шую четверть века. Подготовлены 
первая в истории нашего региона 
«Зелёная книга» Саратовской об-

ласти, в которой дано описание 
79 особо охраняемых природных 
территорий и памятников приро-
ды, монография о Хвалынском 
национальном парке.

Исследования и проекты сара-
товских географов признаны на 
высоком уровне. Так, схема тер-
риториального планирования –  
генеральный план развития му-
ниципального района – получила 
золотую медаль на IV-м Саратовс-
ком салоне изобретений и иннова-
ций в 2009 году. Сегодня, по при-
знанию научного сообщества, это 
одна из лучших работ в данном 
направлении по стране.

Территория Среднего и Ниж-
него Поволжья всегда была пред-
метом исследования универси-
тетских учёных, которые искренне 
надеются, что местная власть в 
ближайшем времени начнёт отно-
ситься к географии так же серьёз-
но, как и руководство страны, 
увидит в ней средство для эффек-
тивного управления территорией. 
Сегодня показательным является 
тот факт, что Саратовская область 
до сих пор не обновила атлас сво-
ей территории, последнее издание 
которого вышло в 1973 году. 

География – это наука об изу-
чении территории во всей её слож-
ности и полноте: это и природные, 
и социально-экономические, и 
демографические особенности. 
Сегодня следует максимально 
тонко, всесторонне и объективно 
рассматривать проблемы нашей 
огромной территории, для реше-
ния которых неизбежно привлека-
ется география.

Кирилл ЗАХАРОВ

Президиум внеочередного съезда 
Русского географического общества

пОбЕдА СГУ

Серебро 
Чемпионата 
мира – 2010 

Команда программистов СГУ «Saratov SU1» стала серебряным 
призёром Командного Чемпионата мира по программирова-
нию среди студентов. Финальные соревнования состоялись 
5 февраля в городе Харбине (Китай).

ЧИтАйтЕ В СлЕдУющЕМ нОМЕРЕ

Алексей Николаевич ЧУМАЧЕНКО, 
декан географического факультета СГУ: 

Научный подход должен способствовать ре-
шению комплексных серьёзных задач, которые 
сейчас стоят перед планетой в целом: измене-
ние климата, проблема загрязнения природной 
среды, проблема истощения природных ресур-
сов, проблема экологизации и модернизации 
народного хозяйства, проблема воспитания и 
образования. Все эти вопросы, видимо, осозна-
ны нашей властью, поэтому и Правительство, 

и МЧС решили поддержать Общество, избавить его от хронического 
безденежья, поднять его эффективность и привлекательность.

Саратовское отделение Русского географического общества воз-
никло и более 60 лет развивается на базе географического факульте-
та СГУ. Наш факультет за годы своего существования выпустил более 
4000 специалистов-географов, преподавателей географии и более 
500 инженеров-метеорологов. Выпускники факультета работают в 
научно-исследовательских и проектно-изыскательских учреждениях 
министерств и ведомств, в высших учебных заведениях и школах, 
на гидрометеорологических станциях, в экспедициях. Их успешная 
работа позволяет географическому факультету чувствовать себя 
уверенно, привлекает внимание к работе Русского географического 
общества, способствует развитию географии.

На наш взгляд, география – это мировоззрение. Какие мировоз-
зренческие курсы остались сегодня в школах? История и география. 
И они всегда ими были. История – это любовь к своему прошлому.  
А география – это любовь к своему миру, к своей стране. Может 
быть, это и есть та самая идея, которую очень долго ищут то де-
мократы, то коммунисты. Страна как национальная идея, террито-
рия как национальная идея, природное богатство как национальная 
идея – география как национальная идея.
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Основные направления 
деятельности СГУ в 2009 году:

1. Получившее широчайший обще-
ственный и политический резонанс 
празднование столетия университета.

2. Полномасштабное расширение и 
углубление инновационной составляю-
щей университета, выразившееся в оп-
ределении стратегии университетского 
развития, в создании инновационной 
структуры университета, в том числе на-
учно-производственных консорциумов и 
кластеров, в становлении и динамичном 
развитии образовательно-научного инс-
титута наноструктур и биосистем.

3. Завершение работы по строитель-
ству новых и перераспределению ста-
рых учебных площадей, что позволило 
обеспечить необходимым аудиторным 
фондом все образовательные структу-
ры университета; интенсивное прира-
щение инфраструктуры университета 
за счёт завершения строительства двух 
общежитий и существенное улучшение 
внешнего облика и интерьеров универ-
ситетских корпусов и территорий.
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Л.Ю. Коссович напомнил присутству-
ющим, что в связи с постепенным пере-
ходом на уровневое образование в 2010 
году вузы получат контрольные цифры 
приёма и в специалитет, и в бакалаври-
ат. Это означает, что уже в ближайшем 
семестре предстоит создать пакет новых 
методических документов, включая учеб-
ные планы и программы дисциплин. При 
переходе к стандартам нового поколения 
происходит укрупнение специальностей. 
Необходима разработка стратегического 
плана по преодолению невольного дубли-
рования направлений на таких факульте-
тах, как физический, нелинейных процес-
сов, нано- и биомедицинских технологий, 
географический и геологический, механи-
ко-математический и КНиИТ.

В течение 2009 года отлицензировано 
12 университетских программ и 1 про-
грамма послевузовского образования. 
Сейчас университет имеет в своем акти-
ве 140 отлицензированных программ – 
это самое большое количество лицен-
зированных образовательных программ 
среди вузов Саратова.

Одним из важнейших аккредитаци-
онных показателей вуза является коли-
чество докторов наук. В 2009 году чис-
ленность штатных докторов наук в СГУ 
составила 238 человек. Это на 8 человек 
больше, чем в прошлом году.

Ректор обратился к проблеме опти-
мизации профессорско-преподаватель-
ского состава в университете. Он заме-
тил, что оптимизация будет проводиться 
ежегодно в зависимости от количества 
обучающихся. «Оптимизация штатного 
расписания – самая больная наша тема. 
Эта тема легко становится предметом 
всяческих спекуляций», – прокомменти-
ровал ректор.

Проделана большая работа по совер-
шенствованию системы менеджмента ка-
чества образования. В 2009 году успешно 
проведена процедура сертификации в СГУ.

Прошедший год характеризовал-
ся положительной динамикой в сфере 
ДПО. Повышение квалификации прошли  
464 преподавателя саратовских вузов по 
6 дополнительным программам.

Повышение квалификации в Саратов-
ском государственном университете в 
2009 году по пяти приоритетным направ-
лениям прошли 165 преподавателей из 
72-х вузов 46-ти городов России, в том 
числе Архангельска, Белгорода, Волго-
града, Екатеринбурга, Иркутска, Казани, 
Калининграда,  Красноярска, Москвы, 
Нижнего Новгорода, Новосибирска, Том-
ска, Перми, Ростова-на-Дону, Самары, 
Санкт-Петербурга, Уфы, Челябинска и 
других. СГУ – один из десяти базовых ву-
зов страны по повышению квалификации 
максимального числа слушателей. Это 
признание большого научного потенциа-
ла и организационных возможностей Са-
ратовского университета.

Широко развита система программ 
профессиональной переподготовки 
студентов. Новацией стало распро-
странение сотрудничества СГУ и МГИ-
МО на базе Института дополнительно-
го образования.

Ректор кратко подвёл итоги научно-
исследовательской, социальной, хо-
зяйственной и воспитательной работы в 
прошедшем году. Отдельно он остано-
вился на международной деятельности, 
напомнив о достигнутых беспрецедент-
ных договорённостях с Университетом 
штата Колорадо.

Прошедший год был наполнен мно-
жеством удач и побед. В НИР приняли 
участие свыше 5000 студентов. Пост-
роено два общежития. Проведён ряд 
ремонтных работ, в том числе капиталь-
ный ремонт некоторых корпусов. Вырос 
объём заработной платы сотрудников. 
По сравнению с 2005 годом средняя зар-
плата выросла в 2,5 раза.

В 2009 году СГУ добился множества 
успехов. Сюда относится и то, что коман-
да программистов СГУ стала золотым 
призёром Командного Чемпионата мира 
по программированию в Швеции, и орден 
Дружбы, вручённый параолимпийской чем-
пионке – студентке ИФиЖ Н. Мартяшевой, 
и победа СГУ во Всероссийской студенчес-
кой олимпиаде по информатике.

По результатам «Национального 
рейтинга России» за 2009 год, содержа-
щего 20 индикаторов, по разделу «Ис-
следовательская деятельность» наш 
университет занял 13 место среди всех 
вузов России и 9 место среди класси-
ческих университетов. По итогам рас-
смотрения рейтинга российских вузов 
по научным достижениям, проведённо-
го рейтинговым агентством Рейтер, СГУ 
среди всех вузов России занял 11 место, 
среди классических университетов – 7 
место. Это же агентство подвело итоги 
рассмотрения показателей деятельнос-
ти ректоров в области научной работы. 
Ректор СГУ занял 7 место.

Л.Ю. Коссович рассказал членам Учё-
ных советов, что прошедший год стал 
рекордным для официального сайта СГУ. 
Страницы сайта загружались на экраны 

компьютеров 7 миллионов раз. Это в де-
сять раз больше, чем в предыдущем году. 
За последние три года посещаемость 
SGU.RU выросла более чем в 20 раз. А 
среди всех саратовских сайтов по индек-
су интернет-цитирования SGU.RU зани-
мает второе место.

Завершая свой доклад, ректор выдви-
нул следующие задачи, касающиеся раз-
вития университета:

• внедрение и реализация в универси-
тете уровневой системы образования для 
своевременного вхождения в решающий 
этап реформы российского образования: 
разработка необходимой учебно-методи-
ческой документации на основе принятых 
федеральных государственных образо-
вательных стандартов; 

• активное участие в федеральных и 
областных программах, посвящённых 
Году учителя и инициативе президен-
та Российской Федерации «Наша новая 
школа»;

• создание условий для развития уни-
верситета как исследовательского вуза;

• дальнейшее формирование и совер-
шенствование инновационной структуры 
университета и инновационного пояса 
университета с развитием научно-произ-
водственных консорциумов и кластеров;

• дальнейшая интеграция структур-
ных подразделений университета, цент-
рализация всех жизнеобеспечивающих 
служб – учебное, планово-финансовое, 
кадровое, социальное управления, 
единая система прохождения конкур-
са для заключения трудового договора 
профессорско-преподавательским со-
ставом, бухгалтерия.

Учёный совет единогласно утвердил 
отчёт ректора СГУ и признал деятель-
ность университетской администрации 
удовлетворительной.

Кирилл ЗАХАРОВ

В финале Чемпионата учас-
твовали 103 команды со всего 
мира. По результатам турнира 
победу одержала команда Шан-
хайского университета. Команда 
Саратовского государственного 
университета расположилась на 
7 позиции в турнирной таблице, 
набрала 1010 очков и завоевала 
«серебро». Саратовские програм-
мисты решили 6 задач.

Кроме Саратовского универ-
ситета из российских вузов на 
чемпионате этого года успешно 
выступили команды МГУ, Петро-
заводского и Санкт-Петербург-
ского университетов, также став-
шие призёрами.

В составе команды – студен-
тка 5 курса мехмата Наталья 
Бондаренко, студент 5 курса фа-
культета КНиИТ Дмитрий Матов 

и аспирант факультета КНиИТ 
Владимир Якунин. 

Саратовский государственный 
университет участвовал в фина-
ле Чемпионата мира в седьмой 
раз, а для команды «Saratov 
SU1», завоевавшей в прошлом 
году в Стокгольме золотые ме-
дали, этот финал стал вторым. 
Впервые программисты СГУ при-
няли участие в Чемпионате мира 
в 2002 году, стали чемпионами 
Европы и завоевали серебряные 
медали. В 2006 году СГУ стал аб-
солютным чемпионом мира.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Уважаемые коллеги!
Главным событием января стало 

заседание Совета советов, на котором 
заслушивался отчётный доклад ректо-
ра. Доклад получился очень большим и 
перешёл все временные рамки, однако 
это было сделано сознательно. Созна-
тельно, потому что прошлый год был 
особым. Конечно, главное событие про-
шлого года – это празднование столетия 
университета. И кульминацией его стал 
день 18 декабря, когда мы встречали у 
себя московских гостей: Вячеслава Вик-
торовича Володина, Андрея Александ-
ровича Фурсенко, Евгения Леонидовича 
Забарчука, Николая Ивановича Булае-
ва. Все они получили представление о 
жизни университета, его научно-произ-
водственной деятельности, видели за-
вершающиеся и завершившиеся строй-
ки университета. 

И этот день стал своеобразным экза-
меном для нашего университета. Судя 
по отзывам и по тому интересу, который 
проявили наши уважаемые гости, этот 
непростой экзамен мы сдали, и сдали 
его на хорошую оценку. Сейчас мы го-
товим отчёт о праздновании столетия. 
Он будет совмещать информацию не 
только о главных, торжественных днях 
18 и 19 декабря, но также обо всех ме-
роприятиях, проходивших на протяже-
нии всего года. В этом отчёте мы опуб-
ликуем все те речи, которые говорились 
нашими уважаемыми руководителями. 
Из них ясно, что и вице-спикер Госдумы 
В.В. Володин, и министр образования и 
науки А.А. Фурсенко увидели универси-
тет, который по-настоящему реализует 
политику, проводимую в области вы-
сшего образования. И, конечно, для нас 
было очень важно оправдать надежды, 
которые всегда возлагал на нас Вячес-
лав Викторович Володин. Я думаю, что 
он остался доволен нами. Мы видели 
это по его реакции, по тому интересу, 
который был проявлен им к высоким 
технологиям и научным разработкам 
наших подразделений.

Для нас год столетия оказался этап-
ным с двух точек зрения. Первое – это 
то, что мы в основном завершили со-
здание инфраструктуры университета: 
строительство и капитальный ремонт 
учебных корпусов и общежитий. Мы 
решили жилищную проблему наших 
подразделений: теперь каждая универ-
ситетская структура имеет свой базо-
вый корпус. Колоссальная работа была 
проделана и с общежитиями. 

Второй момент, который я бы хотел 
отметить, – это, конечно, построение 
инновационной структуры университе-
та. В результате работы инновацион-
ной программы мы не только закупили 
современное, высокотехнологичное 
оборудование, не только обучили пре-
подавателей, не только выпустили 
новейшие учебно-методические ком-
плексы, но также создали научно-об-
разовательные структуры, которые 
уже успешно реализуют инновацион-
ные программы. Это научно-образо-
вательные и образовательно-научные 
центры, институты, факультеты. Всё 
это – инновационная структура СГУ, 
реализующая все те задачи, которые 
ставятся перед нашим университетом 
как инновационным центром.

леонид КОССОВИЧ

Совет советов по итогам юбилейного года
26 января в актовом зале Х корпуса про-
шло объединённое заседание Учёного 
совета и представителей Учёных сове-
тов структурных подразделений СГУ. 
Центральным пунктом повестки дня 
стал отчёт ректора СГУ о работе универ-
ситетского комплекса в 2009 году.

География как национальная идея
17-18 ноября 2009 года в президиуме Академии наук состоялся вне-

очередной съезд Русского географического общества. На нём произош-
ло избрание нового президента и учреждение Попечительского совета. 

Президентом русского географического общества стал министр по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 

стихийных бедствий Сергей Кужугетович Шойгу, а председателем Попечительского совета –  
председатель Правительства Российской Федерации Владимир Владимирович Путин.

На съезде были определены направления реорганизации и развития РГО. Председатель 
правительства заявил о выделении 50 миллионов рублей на реализацию наиболее актуаль-
ных грантов. Было сообщено о создании профильного телеканала, который станет отечест-
венным аналогом Discovery и National Geographic, призванным демонстрировать красоты 
российской природы и величие её территорий. На очереди создание в Санкт-Петербурге 
географического музея. Большое внимание будет уделено деятельности региональных от-
делений РГО. Делегатами съезда от Саратовского отделения Географического общества ста-
ли председатель отделения, заведующий кафедрой физической географии и ландшафтной 
экологии, профессор Владимир Зиновьевич Макаров и декан географического факультета 
профессор Алексей Николаевич Чумаченко. 

То, что знаковые политические 
фигуры оказались во главе науч-
ной общественной организации –  
это во многом продолжение сло-
жившейся традиции. До 1917 года 
кураторами географического об-
щества выступали представители 
царской фамилии, а первым пре-
зидентом общества был великий 
князь Константин. Русское геогра-
фическое общество – старейшая 
из ныне действующих в нашей 

стране общественных организа-
ций. Оно было основано в 1845 
году по повелению императора 
Николая I. В числе его основате-
лей были адмирал Ф.В. Врангель, 
прославленный мореплаватель 
И.Ф. Крузенштерн, астроном В.Я. 
Струве, этнограф и медик В.И. 
Даль, писатель В.Ф. Одоевский и 
многие другие заметные деятели 
российской науки и искусства. С 
самого начала своей деятельнос-

ти эта организация выступала как 
инструмент государственной поли-
тики, как за пределами Российской 
Империи, так и внутри неё. 

Перед РГО всегда стояли две 
объёмные цели: дать информа-
цию о близлежащих территориях, 
которые не входят в состав Рос-
сии, и собрать сведения о природ-
ных, демографических и прочих 
ресурсах Российской Империи. 
Для этого снаряжались комплек-
сные экспедиции в Казахстан, на 
север России, на Урал, в Повол-
жье, где собиралась обширная 
информация о населении, хо-
зяйстве и природе. 

Географическим обществом 
финансировались всемирно из-
вестные экспедиции Н.М. Прже-
вальского, Н.Н. Миклухо-Маклая. 
По материалам экспедиций обще-
ства в начале двадцатого столе-
тия была создана обширная кни-
га, которая называлась «Россия. 
Дорожная книга русских людей. 
Полное описание Отечества» под 
редакцией многолетнего учёного 
секретаря Общества П.П. Семё-
нова, впоследствии Семёнова-
Тянь-Шанского. Русское геогра-
фическое общество изначально 
мыслилось как некая синтетичес-
кая комплексная организация, где 
власть, общество и народ должны 
вместе обустраивать Россию. 

Кроме учёных и путешест-
венников в Общество входили 
«члены-соревнователи»: купцы и 
предприниматели, выделявшие 
средства на развитие и содержа-
ние Общества и на организацию 
экспедиций. Царское правительс-
тво ежегодно давало на програм-

мы Общества 10 тысяч рублей 
серебром. Во всех крупных цен-
трах России были организованы 
многочисленные отделения. В 
настоящее время Русское геогра-
фическое общество насчитывает 
29 тысяч членов и 129 организа-
ций, в том числе зарубежных. В.В. 
Путин в своём выступлении на 
съезде отметил, что РГО является 
площадкой, объединяющей обще-
ство, население и власть, способ-
ной поддерживать русскую науку 
о земле, о территории и ресурсах 
нашей страны, включая и рекре-
ационные ресурсы. Именно с по-
мощью этой организации удастся 
поднять имидж России в глазах её 
жителей и иностранцев.

Саратовское отделение Рус-
ского географического общества 
было основано в 1940 году в сте-
нах Саратовского университета. 
Географический факультет, обра-
зованный в 1938 году, стал естес-
твенным местом концентрации 
наиболее квалифицированных и 
перспективных кадров – геогра-
фов теоретиков и практиков. 

Сегодня специалистами гео-
графического факультета СГУ 
разрабатываются схемы террито-
риального планирования каждого 
муниципального района Саратов-
ской области, выполняется инвен-
таризация и оценка природных 
ресурсов, рассматривается демог-
рафический потенциал и специ-
фика экономики каждого района, 
даются научные предложения и 
прогнозы по развитию на ближай-
шую четверть века. Подготовлены 
первая в истории нашего региона 
«Зелёная книга» Саратовской об-

ласти, в которой дано описание 
79 особо охраняемых природных 
территорий и памятников приро-
ды, монография о Хвалынском 
национальном парке.

Исследования и проекты сара-
товских географов признаны на 
высоком уровне. Так, схема тер-
риториального планирования –  
генеральный план развития му-
ниципального района – получила 
золотую медаль на IV-м Саратовс-
ком салоне изобретений и иннова-
ций в 2009 году. Сегодня, по при-
знанию научного сообщества, это 
одна из лучших работ в данном 
направлении по стране.

Территория Среднего и Ниж-
него Поволжья всегда была пред-
метом исследования универси-
тетских учёных, которые искренне 
надеются, что местная власть в 
ближайшем времени начнёт отно-
ситься к географии так же серьёз-
но, как и руководство страны, 
увидит в ней средство для эффек-
тивного управления территорией. 
Сегодня показательным является 
тот факт, что Саратовская область 
до сих пор не обновила атлас сво-
ей территории, последнее издание 
которого вышло в 1973 году. 

География – это наука об изу-
чении территории во всей её слож-
ности и полноте: это и природные, 
и социально-экономические, и 
демографические особенности. 
Сегодня следует максимально 
тонко, всесторонне и объективно 
рассматривать проблемы нашей 
огромной территории, для реше-
ния которых неизбежно привлека-
ется география.

Кирилл ЗАХАРОВ

Президиум внеочередного съезда 
Русского географического общества

пОбЕдА СГУ

Серебро 
Чемпионата 
мира – 2010 

Команда программистов СГУ «Saratov SU1» стала серебряным 
призёром Командного Чемпионата мира по программирова-
нию среди студентов. Финальные соревнования состоялись 
5 февраля в городе Харбине (Китай).

ЧИтАйтЕ В СлЕдУющЕМ нОМЕРЕ

Алексей Николаевич ЧУМАЧЕНКО, 
декан географического факультета СГУ: 

Научный подход должен способствовать ре-
шению комплексных серьёзных задач, которые 
сейчас стоят перед планетой в целом: измене-
ние климата, проблема загрязнения природной 
среды, проблема истощения природных ресур-
сов, проблема экологизации и модернизации 
народного хозяйства, проблема воспитания и 
образования. Все эти вопросы, видимо, осозна-
ны нашей властью, поэтому и Правительство, 

и МЧС решили поддержать Общество, избавить его от хронического 
безденежья, поднять его эффективность и привлекательность.

Саратовское отделение Русского географического общества воз-
никло и более 60 лет развивается на базе географического факульте-
та СГУ. Наш факультет за годы своего существования выпустил более 
4000 специалистов-географов, преподавателей географии и более 
500 инженеров-метеорологов. Выпускники факультета работают в 
научно-исследовательских и проектно-изыскательских учреждениях 
министерств и ведомств, в высших учебных заведениях и школах, 
на гидрометеорологических станциях, в экспедициях. Их успешная 
работа позволяет географическому факультету чувствовать себя 
уверенно, привлекает внимание к работе Русского географического 
общества, способствует развитию географии.

На наш взгляд, география – это мировоззрение. Какие мировоз-
зренческие курсы остались сегодня в школах? История и география. 
И они всегда ими были. История – это любовь к своему прошлому.  
А география – это любовь к своему миру, к своей стране. Может 
быть, это и есть та самая идея, которую очень долго ищут то де-
мократы, то коммунисты. Страна как национальная идея, террито-
рия как национальная идея, природное богатство как национальная 
идея – география как национальная идея.
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Основные направления 
деятельности СГУ в 2009 году:

1. Получившее широчайший обще-
ственный и политический резонанс 
празднование столетия университета.

2. Полномасштабное расширение и 
углубление инновационной составляю-
щей университета, выразившееся в оп-
ределении стратегии университетского 
развития, в создании инновационной 
структуры университета, в том числе на-
учно-производственных консорциумов и 
кластеров, в становлении и динамичном 
развитии образовательно-научного инс-
титута наноструктур и биосистем.

3. Завершение работы по строитель-
ству новых и перераспределению ста-
рых учебных площадей, что позволило 
обеспечить необходимым аудиторным 
фондом все образовательные структу-
ры университета; интенсивное прира-
щение инфраструктуры университета 
за счёт завершения строительства двух 
общежитий и существенное улучшение 
внешнего облика и интерьеров универ-
ситетских корпусов и территорий.
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По доброй традиции первые 
новобрачные, официально 
оформившие свои романтичес-
кие отношения в новом году, 
служат примером и талисманом 
для всех влюблённых. Дебю-
тантом брачного сезона–2010 
в Балашове стала красивая и 
молодая пара – Илья Пименов 
и Анастасия Обертышева.

Настя – отличница, студентка 
третьего курса экономического фа-
культета Балашовского института 
СГУ, Илья – старшекурсник Бала-
шовского учебно-авиационного 
центра Краснодарского высшего 
военного авиационного училища 
летчиков. Ребята познакомились 
во время прогулки по родному городу и сразу понравились друг другу. 
Постепенно их приятельские отношения переросли в настоящее глу-
бокое чувство. Несколько месяцев назад Илья сделал предложение 
любимой девушке, и она с радостью ответила согласием. 

В день торжественного бракосочетания в церемониальном зале 
отдела ЗАГС по городу Балашову и Балашовскому району собралась 
большая и дружная делегация – изящная невеста и элегантный жених, 
взволнованные родители и счастливые родственники. Атмосфера тепла 
и семейного уюта согревала всех участников праздничного торжества. С 
приветственным словом к героям дня обратился исполняющий обязан-
ности первого заместителя главы Балашовского муниципального района 
С.А. Кудряшов. Ведущая церемонии, начальник отдела ЗАГС Е.В. Юсу-
пова пожелала влюблённым большого счастья, семейного долголетия и 
отметила, что первые молодожёны нового года – студенты. 

Интересно, что в 2008 году первым молодожёном в Балашове стал 
Дмитрий Попов – также студент экономического факультета БИСГУ. Так 
один из самых молодых и перспективных факультетов нашего института 
дает не только хорошее образование, но и помогает всем влюблённым!

Ольга САМОРОдОВА
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Материалы собрали Анастасия ЖИтКОВА 
и Альфия ГАдЕлЬШИнА 

Интернет и традиционные СМИ: 
российско-канадские размышления
Российско-канадский науч-
но-практический семинар 
«Интернет и традиционные 
СМИ в медиакультурном про-
странстве Канады и России» 
проходил в Институте фило-
логии и журналистики СГУ со 
2 по 4 февраля. Конференция 
включала в себя работу на-
учных секций и завершилась 
круглым столом на тему «Ин-
формация в Интернете: от-
крытость и контроль».

С канадской стороны в се-
минаре приняли участие второй 
секретарь Посольства Канады в 
России, доктор исторических наук 
Николя Бруссо, профессор Кве-
бекского университета в Монреа-
ле Жан-Клод Бюржер, собствен-
ный корреспондент крупнейшей 
канадской государственной теле-
радиокомпании «Радио Канада» 
Александра Шацка и главный ре-
дактор студенческой газеты Кве-
бекского университета в Монреа-
ле «Montreal Campus» Марк-Андрэ 
Сабурэн. В мероприятии также 
приняли участие представители 
Института США и Канады Россий-
ской академии наук, Московского 
государственного университета 
им. М.В. Ломоносова, Российского 
государственного гуманитарного 
университета и Ульяновского госу-
дарственного университета.

На открытии семинара с при-
ветственным словом выступил 
директор ИФиЖ, профессор В.В. 
Прозоров. Валерий Владимиро-
вич отметил, что это первый тако-
го рода и такого уровня семинар 
в новом веке университетской 
истории. От имени канадского 
посольства участников семинара 
приветствовал второй секретарь 
Посольства Канады в России, 
доктор исторических наук Нико-
ля Бруссо. Он отметил, что тема 
семинара важна как для Канады, 
так и для России. По его мнению, 
интернет-СМИ – основа совре-
менной демократии. Николя Брус-
со поблагодарил всех, кто способ-
ствовал проведению семинара. 

На открытии прозвучали до-
клады представителя Института 
США и Канады РАН Е.Г. Комковой 
«Канада в мире» и заведующего 
кафедрой романской филологии 
В.Т. Клокова «Опыт сотрудничест-
ва Саратовского государственного 
университета и Квебекского уни-
верситета в Монреале (UQAM)». 
В.Т. Клоков объяснил гостям, по-
чему именно в Саратове прохо-
дит данный семинар, рассказал о 
его истории с момента возникно-
вения и до наших дней.

В этот же день представители 
канадской делегации пообщались 
с ректором СГУ Л.Ю. Коссовичем.  
Ректор рассказал гостям о разви-
тии международных связей в вузе, 

в частности, о сотрудничестве с 
университетом штата Колорадо и 
Брюнельским университетом. Ле-
онид Юрьевич считает, что необ-
ходимо развивать сотрудничество 
с вузами Канады и наметить те на-
правления деятельности, которые 
были бы интересны для универси-
тетов обеих стран.

Партнёрские отношения с СГУ 
интересны  для Квебекского уни-
верситета. По словам второго 
секретаря Посольства Канады в 
России Н. Бруссо, сотрудничество 
будет развиваться в новых обра-
зовательных и научных сферах.

Гости из Канады посетили Му-
зей истории СГУ. Экскурсию про-
вёл директор музея А.К. Филип-
пов. Он рассказал гостям краткую 
историю становления Саратовс-
кого университета. Больше других 
экспонатов канадским посетите-
лям понравился макет студенчес-
кого городка СГУ.

Собственный корреспондент 
крупнейшей канадской государс-
твенной телерадиокомпании 
«Радио Канада» Александра 
Шацка посетила Киностудию 
СГУ и Лабораторию электронных 
СМИ. Гостья отметила хорошую 
техническую оснащённость и 
была удивлена тем, что студен-
ты имеют возможность учиться 
на таком оборудовании. 

Во второй день семинара 
состоялось два плодотворных 
заседания – «Интернет и тради-
ционные СМИ в культурно-образо-
вательном пространстве Канады и 
России» и «Канадское культурное 
пространство глазами российских 
учёных». Участники первой секции 
размышляли о том, как Интернет 
меняет традиционные культур-
ные и образовательные практики. 
Началась она с доклада М.-А. Са-
бурэна о системе журналистского 
образования в Квебеке. Заведую-
щая кафедрой зарубежной лите-
ратуры и журналистики, профес-
сор И.В. Кабанова рассказала о 
том, как студенты специальностей 
«Филология» и «Журналистика» 
пользуются Интернетом в учебных 
целях и как это влияет на усвоение 
курсов. Проректор СГУ по учебно-
методической работе, профессор 
кафедры общего литературоведе-
ния и журналистики Е.Г. Елина в 

докладе «Типология читательской 
литературной критики в Интерне-
те» предложила вниманию при-
сутствующих свои размышления о 
том, как Интернет меняет привыч-
ные формы литературной критики. 
Воздействию Сети на образова-
тельную и культурную среду были 
посвящены и выступления других 
участников секции. 

В заседании «Канадское куль-
турное пространство глазами 
российских учёных» приняли 
участие российские канадоведы-
филологи из Саратова, Ульянов-
ска и Москвы. В представленных 
докладах отразились результаты 
исследований широкого спектра 
проблем: квебекской журналисти-
ки, французского языка в Канаде, 
франко-канадской литературы.

 Итоговым мероприятием стал 
круглый стол на тему «Информа-
ция в Интернете: открытость и 
контроль». В.В. Прозоров начал 
общение с участниками беседы 
выступлением об истории изуче-
ния цензуры в СГУ. 

Считать ли сегодня Интернет 
информационно-коммуникаци-
онным пространством, свобод-
ным от цензуры – был главный 
вопрос обсуждения семинара. 
Участники круглого стола выде-
лили различные виды цензуры 
в Интернете. Активное участие в 
дискуссии приняли иностранные 
коллеги. Профессор Квебекского 
университета в Монреале Жан-
Клод Бюржер высказал мнение, 
что в Канаде информация в пер-
вую очередь проходит проверку 
на уровне самоцензуры автора. 
Главный редактор студенческой 
газеты Квебекского университета 
в Монреале «Montreal Campus» 
Марк-Андрэ Сабурэн сказал, что 
влияния цензуры в канадском 
интернет-пространстве на собс-
твенном примере он никогда не 
ощущал. При этом иностранные 
коллеги отметили, что все неле-
гальные сайты удаляются в соот-
ветствии с канадскими законами. 

По словам члена организаци-
онного комитета, заместителя ди-
ректора ИФиЖ по международным 
связям И.В. Бибиной, междуна-
родный семинар стал очередным 
мероприятием в рамках сотрудни-
чества нашего вуза и Квебекского 
Университета в Монреале. Науч-
ный форум был проведён при фи-
нансовой поддержке посольства 
Канады в Москве. Активнейшее 
участие в его организации приня-
ла кафедра романской филологии 
СГУ, в область научных интересов 
которой уже многие годы входит 
канадоведение.

Ирина бИбИнА,
наталия бОГАтСКАя, 

Ульяна КОпёнКИнА

Учёные вырастили кость из пальмы
С помощью химических реакций итальянским 
учёным удалось из древесины ротанговой 
пальмы создать кость, обладающую способ-
ностью срастаться с собственными костями 
млекопитающих и выполнять все необходи-
мые функции. 

Источник: www.newsru.ru 

Быть уверенным в том, что это точные научные данные, я не 
могу. Кость и дерево – это разные биологические ткани, возмож-
ность их срастания весьма сомнительна. Клетки, формирующие 
древесину и костную ткань – это диаметрально разные вещи, 
поэтому о том, что они срастаются, и речи быть не может. Один 
материал в другой прорастать в принципе может, но вряд ли 
это возможно практически. Вероятно, учёные так обрабатывают 

древесину, что в ней ничего не остается биологи-
ческого, а только матрикс, на который нарастает 
клетка. Назвать это срастанием кости и древеси-
ны вряд ли возможно.

николай Владимирович ОСтРОВСКИй,
профессор кафедры медицинской физики,

доктор медицинских наук, профессор;
главный врач ММУ 

«Городская больница №7»

Вакцина против туберкулёза для лечения астмы
Учёные-микробиологи из Института Пастера 
убеждены в том, что старая вакцина против 
туберкулеза, разработанная еще в 1921 году, 
но только уже в новом, специально ослаб-
ленном варианте, эффективна при лечении 
бронхиальной астмы.

Источник: www.novostinauki.ru

Вакцина против туберкулёза производится на основе ослаб-
ленных возбудителей данной инфекции. Введение в организм 

даже ослабленного патогенного микроорганизма 
является большой дополнительной нагрузкой на 
иммунную систему. В любом случае, представ-
ленные авторами публикации результаты требу-
ют дальнейшей тщательной проверки. 

наталья фердинандовна пЕРМяКОВА,
ассистент кафедры микробиологии  

и физиологии растений,
кандидат биологических наук

Окуни – талантливые архитекторы
Учёные обнаружили у красного каменного 
окуня уникальную способность рыть и 
отделывать метровые норы, освобождать 
скалы от песка и дарить пристанище 
другим морским обитателям: лобстерам, 
кораллам, губкам. 

Источник: www.oceanology.ru

Говорить об интеллекте рыб не приходится, их строительство 
связано с инстинктивным поведением, оно служит в основном для 
привлечения самок, а вторично используется другими животными. 

Есть, например, птицы шалашники, которые 
для привлечения самок строят шалаши и при-
носят туда различные предметы. Это половое 
поведение, такие интересные поведенческие 

реакции наблюдаются у многих животных. Они 
носят адаптивный характер. 

Константин Александрович СОнИн,
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных,
кандидат биологических наук

Японские ученые изобрели «аквавещество»
Исследователи из университета Токио изоб-
рели материал, на 95% состоящий из воды и 
небольшого количества глины. Предполагают, 
что данное «аквавещество» будет использова-
но для склеивания тканей. Главное его преиму-
щество – безвредность для природы..

Источник: www.novostinauki.ru

Новый материал из воды, описанный в новости, видимо ,явля-
ется безвредным, хотя и содержит синтетические вещества, напри-
мер, полиакриат натрия. Они необходимы именно для создания 
структуры. Глина используется в качестве наполнителя, который 
играет важную роль в составе «аквавещества». 

Это новый материал с интересными и полезными 
свойствами. Подобные опыты проводятся также в 
России и в США. Данное изобретение может быть 
использовано как в медицине, так и в других отрас-
лях человеческой деятельности.

дмитрий Геннадиевич ЧЕРКАСОВ,
доцент кафедры общей и 

неорганической химии, 
кандидат химических наук

РАбОтАнОВОСтИ пЕдАГОГИЧЕСКОГО ИнСтИтУтА

Разговор по душам
С 16 октября в эфире «Радио 
России» вышло несколько 
радиопередач Людмилы Не-
чаевой «Разговор по душам –  
студенческая жизнь». Гостями 
радиоэфира стали студенты 
Педагогического института 
СГУ во главе с начальником 
отдела по воспитательной и 
социальной работе Е.Ф. Рого-
вой. Будущие педагоги обсуж-
дали проблемы волонтёрской 
деятельности, гражданского 
брака, шопинга, внутренней 
и внешней красоты, встречи 
Нового года, музыкальных 
предпочтений и молодёжных 
сериалов. 

Первой опытом общения в 
прямом эфире стало участие сту-
дентов Педагогического института 
в обсуждении темы «Волонтёры – 
кто это?». Волонтёрское движение 
представляет собой широкий круг 
различных форм взаимопомощи, 
которая осуществляется добро-
вольно и безвозмездно. Студенты, 
знакомые с этой деятельностью не 
понаслышке, подробно рассказа-
ли о ней в эфире. Они сообщили о 
своём сотрудничестве с Центром 
социальной поддержки населения 
Заводского района «Милосер-
дие», в рамках которого оказыва-
ли помощь особо нуждающимся 
людям: пожилым и инвалидам. 

На передачу по проблеме 
«Гражданский брак» были пригла-
шены председатели студенческих 
советов факультета русской сло-
весности, факультета педагогики, 

психологии и начального образо-
вания, факультета искусств и ху-
дожественного образования. Дис-
куссия среди студентов оказалось 
очень бурной. Каждый отстаивал 
свою точку зрения и стремился 
быть честным в ответах.

Гостем передачи о музы-
кальных предпочтениях стал 
фольклорный ансамбль «Мно-
гая лета», руководителем кото-
рого является Сергей Захаров. 
Коллектив исполнил русские 
народные песни в современной 
аранжировке и в сопровождении 
современных инструментов: ги-
тары, саксофона, барабанов. Вы-
ступление вызвало одобрение и 
восторг у радиослушателей. 

В обсуждении тем «Встреча 
Нового года» и «Молодёжные 
сериалы» приняли участие пер-
вокурсники с факультетов русской 
словесности и иностранных язы-
ков. Эти ребята – победители го-
родского конкурса «Первый сре-
ди первых». Во время передачи  

Л. Нечаевой активные первокур-
сники высказывались очень гра-
мотно и откровенно, поэтому пос-
ле передачи слушатели звонили 
в редакцию и просили ещё раз 
пригласить их в эфир.

«Это хорошая практика обще-
ния, – поделилась своим мнением 
студентка С. Улыбина. – А ведь 
профессия педагога подразумева-
ет умение правильно и лаконично 
говорить, выражать свои мысли».

В прямом эфире студенты 
не просто общаются, они учатся 
рассуждать, отстаивать свою точ-
ку зрения, а также прислушивать-
ся к мнению старших, потому что 
большинство радиослушателей –  
это люди пожилого возраста с 
большим жизненным опытом.

Когда цикл передач подошёл 
к концу, Людмила Нечаева вручи-
ла студентам благодарственное 
письмо и выразила надежду на 
дальнейшее плодотворное со-
трудничество.

Елена РОГОВА 

Молодым карьеристам
У любого студента в определённый момент возникает вопрос: 
«С чего начать поиск работы?» Проект Регионального центра 
содействия трудоустройству выпускников и Управления соци-
альной работы «Школа трудоустройства» поможет молодым 
карьеристам ответить на этот вопрос и расскажет, как полу-
чить престижную, интересную и перспективную работу.

Каждому человеку, желающему найти работу, прежде всего 
необходимо обладать знаниями о том, как подготовиться к ин-
тервью или телефонному звонку в интересующую компанию, как 
правильно написать резюме и сопроводительное письмо, какие 
качества наиболее ценят работодатели. Для эффективной рабо-
ты следует знать основы делового этикета, юридическую базу, 
обладать навыками самопрезентации и ораторского искусства. 
На освещение этих вопросов и направлен проект «Школа трудо-
устройства». Здесь можно получить навыки, полезные не только 
для карьерного роста, но и для развития профессиональных на-
выков и презентабельности. Информация преподается как в лек-
ционной форме, так и в виде деловых игр, тренингов, дискуссий, 
что облегчает её восприятие.  

«Школа трудоустройства» проходит 2 раза в год: осенью и вес-
ной. Открытие Школы состоится в марте, но уже сейчас можно за-
писаться и стать её слушателем. За дополнительной информацией 
обращайтесь в РЦСТВ СГУ и Управление социальной работы по ад-
ресу: 10 корпус, 309 ауд., тел. 27-79-73.

Светлана ВИнОКУРОВА

   нОВОСтИ СтУдпРОфКОМА

Общественная палата  
и Форум «5+5»

Председатель профкома сту-
дентов СГУ Маргарита Серге-
евна Козлова назначена на пост 
члена Общественной палаты 
Саратовской области. Регио-
нальный парламент утвердил 
выдвинутую Профкомом сту-
дентов кандидатуру М.С. Козло-
вой 27 января. 

Назначение лидера студен-
ческой профсоюзной органи-
зации на ответственный пост 
стало первым значимым со-
бытием для профсоюза в 2010 
году. По словам М.С. Козло-
вой, эта общественная долж-
ность – прежде всего активная 
занятость и ответственность. 
«Мне очень приятно, что мне 
оказали доверие. И в первую 
очередь моё назначение – это 
заслуга всей нашей органи-
зации», – говорит Маргарита 
Сергеевна.

Уже на следующий день, 28 
января, председатель профсо-
юзной организации студентов 
СГУ, финалист проекта «Кадро-
вый резерв – профессиональ-
ная команда страны» в составе 
делегации от Саратовской об-
ласти приняла участие в работе 

I Форума глобального развития 
«5+5», проходившего в Москве. 

По мнению участницы, это 
был «общероссийский мозговой 
штурм», направленный на выра-
ботку конкретных идей и шагов 
по обозначенным президентом 
России основным направле-
ниям модернизации страны. 
Участники Форума на первом 
пленарном заседании, кото-
рое вёл председатель Госдумы  
Б.В. Грызлов, формировали по-
вестку работы секций в режиме 
реального времени.

Дальнейшая работа была по-
строена в рамках пяти секций –  
«Интеллект», «Инфраструкту-
ра», «Институты», «Инновации», 
«Инвестиции». Для комплексного 
восприятия обсуждаемых вопро-
сов представители Саратовской 
делегации распределились для 
участия во всех направлениях. 
М.С. Козлова участвовала в дис-
куссии секционного заседания 
«Интеллект», на котором в боль-
шей степени были затронуты 
вопросы модернизации образо-
вания, воспитания и становления 
молодёжи, последующего разви-
тия трудовых ресурсов.

Форум стал первой встре-
чей финалистов федерального 
проекта «Кадровый резерв» 
и «президентской сотни», ко-
торые все вместе получили 
ёмкое название «кадровый ре-
зерв страны». Интерес власти 
к подобной открытой площадке 
для обсуждения «резервиста-
ми» конкретных проектов по 
модернизации ключевых сфер 
экономики и социальной сферы 
страны был достаточно высок, 
что подтвердилось и участием в 
итоговом пленарном заседании 
советника президента России 
А.В. Дворковича и депутатов 
Государственной Думы.

Инна ГЕРАСИМОВА

Первая невеста – 2010
   нОВОСтИ бАлАШОВСКОГО ИнСтИтУтА

Жан-Клод БюРЖЕР, профессор 
Квебекского университета в Монреале: 

«Я думаю, это была прекрасная конферен-
ция, очень хорошо организованная, интерес-
ная. Я ей очень доволен. Интересно было уз-
нать, что же думают о канадцах в этой части 
света. На эту тему на семинаре были представ-
лены интересные работы. Доклад о Канаде на 
открытии конференции произвел на меня боль-
шое впечатление. Тема выбрана актуальная, значимая для обеих 
стран. У нас, к сожалению, не было времени посмотреть город, но 
университет прекрасен, здесь милые и дружелюбные люди.Пребы-
вание здесь ощущается, как дома даже погода такая же».
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По доброй традиции первые 
новобрачные, официально 
оформившие свои романтичес-
кие отношения в новом году, 
служат примером и талисманом 
для всех влюблённых. Дебю-
тантом брачного сезона–2010 
в Балашове стала красивая и 
молодая пара – Илья Пименов 
и Анастасия Обертышева.

Настя – отличница, студентка 
третьего курса экономического фа-
культета Балашовского института 
СГУ, Илья – старшекурсник Бала-
шовского учебно-авиационного 
центра Краснодарского высшего 
военного авиационного училища 
летчиков. Ребята познакомились 
во время прогулки по родному городу и сразу понравились друг другу. 
Постепенно их приятельские отношения переросли в настоящее глу-
бокое чувство. Несколько месяцев назад Илья сделал предложение 
любимой девушке, и она с радостью ответила согласием. 

В день торжественного бракосочетания в церемониальном зале 
отдела ЗАГС по городу Балашову и Балашовскому району собралась 
большая и дружная делегация – изящная невеста и элегантный жених, 
взволнованные родители и счастливые родственники. Атмосфера тепла 
и семейного уюта согревала всех участников праздничного торжества. С 
приветственным словом к героям дня обратился исполняющий обязан-
ности первого заместителя главы Балашовского муниципального района 
С.А. Кудряшов. Ведущая церемонии, начальник отдела ЗАГС Е.В. Юсу-
пова пожелала влюблённым большого счастья, семейного долголетия и 
отметила, что первые молодожёны нового года – студенты. 

Интересно, что в 2008 году первым молодожёном в Балашове стал 
Дмитрий Попов – также студент экономического факультета БИСГУ. Так 
один из самых молодых и перспективных факультетов нашего института 
дает не только хорошее образование, но и помогает всем влюблённым!

Ольга САМОРОдОВА
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Материалы собрали Анастасия ЖИтКОВА 
и Альфия ГАдЕлЬШИнА 

Интернет и традиционные СМИ: 
российско-канадские размышления
Российско-канадский науч-
но-практический семинар 
«Интернет и традиционные 
СМИ в медиакультурном про-
странстве Канады и России» 
проходил в Институте фило-
логии и журналистики СГУ со 
2 по 4 февраля. Конференция 
включала в себя работу на-
учных секций и завершилась 
круглым столом на тему «Ин-
формация в Интернете: от-
крытость и контроль».

С канадской стороны в се-
минаре приняли участие второй 
секретарь Посольства Канады в 
России, доктор исторических наук 
Николя Бруссо, профессор Кве-
бекского университета в Монреа-
ле Жан-Клод Бюржер, собствен-
ный корреспондент крупнейшей 
канадской государственной теле-
радиокомпании «Радио Канада» 
Александра Шацка и главный ре-
дактор студенческой газеты Кве-
бекского университета в Монреа-
ле «Montreal Campus» Марк-Андрэ 
Сабурэн. В мероприятии также 
приняли участие представители 
Института США и Канады Россий-
ской академии наук, Московского 
государственного университета 
им. М.В. Ломоносова, Российского 
государственного гуманитарного 
университета и Ульяновского госу-
дарственного университета.

На открытии семинара с при-
ветственным словом выступил 
директор ИФиЖ, профессор В.В. 
Прозоров. Валерий Владимиро-
вич отметил, что это первый тако-
го рода и такого уровня семинар 
в новом веке университетской 
истории. От имени канадского 
посольства участников семинара 
приветствовал второй секретарь 
Посольства Канады в России, 
доктор исторических наук Нико-
ля Бруссо. Он отметил, что тема 
семинара важна как для Канады, 
так и для России. По его мнению, 
интернет-СМИ – основа совре-
менной демократии. Николя Брус-
со поблагодарил всех, кто способ-
ствовал проведению семинара. 

На открытии прозвучали до-
клады представителя Института 
США и Канады РАН Е.Г. Комковой 
«Канада в мире» и заведующего 
кафедрой романской филологии 
В.Т. Клокова «Опыт сотрудничест-
ва Саратовского государственного 
университета и Квебекского уни-
верситета в Монреале (UQAM)». 
В.Т. Клоков объяснил гостям, по-
чему именно в Саратове прохо-
дит данный семинар, рассказал о 
его истории с момента возникно-
вения и до наших дней.

В этот же день представители 
канадской делегации пообщались 
с ректором СГУ Л.Ю. Коссовичем.  
Ректор рассказал гостям о разви-
тии международных связей в вузе, 

в частности, о сотрудничестве с 
университетом штата Колорадо и 
Брюнельским университетом. Ле-
онид Юрьевич считает, что необ-
ходимо развивать сотрудничество 
с вузами Канады и наметить те на-
правления деятельности, которые 
были бы интересны для универси-
тетов обеих стран.

Партнёрские отношения с СГУ 
интересны  для Квебекского уни-
верситета. По словам второго 
секретаря Посольства Канады в 
России Н. Бруссо, сотрудничество 
будет развиваться в новых обра-
зовательных и научных сферах.

Гости из Канады посетили Му-
зей истории СГУ. Экскурсию про-
вёл директор музея А.К. Филип-
пов. Он рассказал гостям краткую 
историю становления Саратовс-
кого университета. Больше других 
экспонатов канадским посетите-
лям понравился макет студенчес-
кого городка СГУ.

Собственный корреспондент 
крупнейшей канадской государс-
твенной телерадиокомпании 
«Радио Канада» Александра 
Шацка посетила Киностудию 
СГУ и Лабораторию электронных 
СМИ. Гостья отметила хорошую 
техническую оснащённость и 
была удивлена тем, что студен-
ты имеют возможность учиться 
на таком оборудовании. 

Во второй день семинара 
состоялось два плодотворных 
заседания – «Интернет и тради-
ционные СМИ в культурно-образо-
вательном пространстве Канады и 
России» и «Канадское культурное 
пространство глазами российских 
учёных». Участники первой секции 
размышляли о том, как Интернет 
меняет традиционные культур-
ные и образовательные практики. 
Началась она с доклада М.-А. Са-
бурэна о системе журналистского 
образования в Квебеке. Заведую-
щая кафедрой зарубежной лите-
ратуры и журналистики, профес-
сор И.В. Кабанова рассказала о 
том, как студенты специальностей 
«Филология» и «Журналистика» 
пользуются Интернетом в учебных 
целях и как это влияет на усвоение 
курсов. Проректор СГУ по учебно-
методической работе, профессор 
кафедры общего литературоведе-
ния и журналистики Е.Г. Елина в 

докладе «Типология читательской 
литературной критики в Интерне-
те» предложила вниманию при-
сутствующих свои размышления о 
том, как Интернет меняет привыч-
ные формы литературной критики. 
Воздействию Сети на образова-
тельную и культурную среду были 
посвящены и выступления других 
участников секции. 

В заседании «Канадское куль-
турное пространство глазами 
российских учёных» приняли 
участие российские канадоведы-
филологи из Саратова, Ульянов-
ска и Москвы. В представленных 
докладах отразились результаты 
исследований широкого спектра 
проблем: квебекской журналисти-
ки, французского языка в Канаде, 
франко-канадской литературы.

 Итоговым мероприятием стал 
круглый стол на тему «Информа-
ция в Интернете: открытость и 
контроль». В.В. Прозоров начал 
общение с участниками беседы 
выступлением об истории изуче-
ния цензуры в СГУ. 

Считать ли сегодня Интернет 
информационно-коммуникаци-
онным пространством, свобод-
ным от цензуры – был главный 
вопрос обсуждения семинара. 
Участники круглого стола выде-
лили различные виды цензуры 
в Интернете. Активное участие в 
дискуссии приняли иностранные 
коллеги. Профессор Квебекского 
университета в Монреале Жан-
Клод Бюржер высказал мнение, 
что в Канаде информация в пер-
вую очередь проходит проверку 
на уровне самоцензуры автора. 
Главный редактор студенческой 
газеты Квебекского университета 
в Монреале «Montreal Campus» 
Марк-Андрэ Сабурэн сказал, что 
влияния цензуры в канадском 
интернет-пространстве на собс-
твенном примере он никогда не 
ощущал. При этом иностранные 
коллеги отметили, что все неле-
гальные сайты удаляются в соот-
ветствии с канадскими законами. 

По словам члена организаци-
онного комитета, заместителя ди-
ректора ИФиЖ по международным 
связям И.В. Бибиной, междуна-
родный семинар стал очередным 
мероприятием в рамках сотрудни-
чества нашего вуза и Квебекского 
Университета в Монреале. Науч-
ный форум был проведён при фи-
нансовой поддержке посольства 
Канады в Москве. Активнейшее 
участие в его организации приня-
ла кафедра романской филологии 
СГУ, в область научных интересов 
которой уже многие годы входит 
канадоведение.

Ирина бИбИнА,
наталия бОГАтСКАя, 

Ульяна КОпёнКИнА

Учёные вырастили кость из пальмы
С помощью химических реакций итальянским 
учёным удалось из древесины ротанговой 
пальмы создать кость, обладающую способ-
ностью срастаться с собственными костями 
млекопитающих и выполнять все необходи-
мые функции. 

Источник: www.newsru.ru 

Быть уверенным в том, что это точные научные данные, я не 
могу. Кость и дерево – это разные биологические ткани, возмож-
ность их срастания весьма сомнительна. Клетки, формирующие 
древесину и костную ткань – это диаметрально разные вещи, 
поэтому о том, что они срастаются, и речи быть не может. Один 
материал в другой прорастать в принципе может, но вряд ли 
это возможно практически. Вероятно, учёные так обрабатывают 

древесину, что в ней ничего не остается биологи-
ческого, а только матрикс, на который нарастает 
клетка. Назвать это срастанием кости и древеси-
ны вряд ли возможно.

николай Владимирович ОСтРОВСКИй,
профессор кафедры медицинской физики,

доктор медицинских наук, профессор;
главный врач ММУ 

«Городская больница №7»

Вакцина против туберкулёза для лечения астмы
Учёные-микробиологи из Института Пастера 
убеждены в том, что старая вакцина против 
туберкулеза, разработанная еще в 1921 году, 
но только уже в новом, специально ослаб-
ленном варианте, эффективна при лечении 
бронхиальной астмы.

Источник: www.novostinauki.ru

Вакцина против туберкулёза производится на основе ослаб-
ленных возбудителей данной инфекции. Введение в организм 

даже ослабленного патогенного микроорганизма 
является большой дополнительной нагрузкой на 
иммунную систему. В любом случае, представ-
ленные авторами публикации результаты требу-
ют дальнейшей тщательной проверки. 

наталья фердинандовна пЕРМяКОВА,
ассистент кафедры микробиологии  

и физиологии растений,
кандидат биологических наук

Окуни – талантливые архитекторы
Учёные обнаружили у красного каменного 
окуня уникальную способность рыть и 
отделывать метровые норы, освобождать 
скалы от песка и дарить пристанище 
другим морским обитателям: лобстерам, 
кораллам, губкам. 

Источник: www.oceanology.ru

Говорить об интеллекте рыб не приходится, их строительство 
связано с инстинктивным поведением, оно служит в основном для 
привлечения самок, а вторично используется другими животными. 

Есть, например, птицы шалашники, которые 
для привлечения самок строят шалаши и при-
носят туда различные предметы. Это половое 
поведение, такие интересные поведенческие 

реакции наблюдаются у многих животных. Они 
носят адаптивный характер. 

Константин Александрович СОнИн,
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных,
кандидат биологических наук

Японские ученые изобрели «аквавещество»
Исследователи из университета Токио изоб-
рели материал, на 95% состоящий из воды и 
небольшого количества глины. Предполагают, 
что данное «аквавещество» будет использова-
но для склеивания тканей. Главное его преиму-
щество – безвредность для природы..

Источник: www.novostinauki.ru

Новый материал из воды, описанный в новости, видимо ,явля-
ется безвредным, хотя и содержит синтетические вещества, напри-
мер, полиакриат натрия. Они необходимы именно для создания 
структуры. Глина используется в качестве наполнителя, который 
играет важную роль в составе «аквавещества». 

Это новый материал с интересными и полезными 
свойствами. Подобные опыты проводятся также в 
России и в США. Данное изобретение может быть 
использовано как в медицине, так и в других отрас-
лях человеческой деятельности.

дмитрий Геннадиевич ЧЕРКАСОВ,
доцент кафедры общей и 

неорганической химии, 
кандидат химических наук

РАбОтАнОВОСтИ пЕдАГОГИЧЕСКОГО ИнСтИтУтА

Разговор по душам
С 16 октября в эфире «Радио 
России» вышло несколько 
радиопередач Людмилы Не-
чаевой «Разговор по душам –  
студенческая жизнь». Гостями 
радиоэфира стали студенты 
Педагогического института 
СГУ во главе с начальником 
отдела по воспитательной и 
социальной работе Е.Ф. Рого-
вой. Будущие педагоги обсуж-
дали проблемы волонтёрской 
деятельности, гражданского 
брака, шопинга, внутренней 
и внешней красоты, встречи 
Нового года, музыкальных 
предпочтений и молодёжных 
сериалов. 

Первой опытом общения в 
прямом эфире стало участие сту-
дентов Педагогического института 
в обсуждении темы «Волонтёры – 
кто это?». Волонтёрское движение 
представляет собой широкий круг 
различных форм взаимопомощи, 
которая осуществляется добро-
вольно и безвозмездно. Студенты, 
знакомые с этой деятельностью не 
понаслышке, подробно рассказа-
ли о ней в эфире. Они сообщили о 
своём сотрудничестве с Центром 
социальной поддержки населения 
Заводского района «Милосер-
дие», в рамках которого оказыва-
ли помощь особо нуждающимся 
людям: пожилым и инвалидам. 

На передачу по проблеме 
«Гражданский брак» были пригла-
шены председатели студенческих 
советов факультета русской сло-
весности, факультета педагогики, 

психологии и начального образо-
вания, факультета искусств и ху-
дожественного образования. Дис-
куссия среди студентов оказалось 
очень бурной. Каждый отстаивал 
свою точку зрения и стремился 
быть честным в ответах.

Гостем передачи о музы-
кальных предпочтениях стал 
фольклорный ансамбль «Мно-
гая лета», руководителем кото-
рого является Сергей Захаров. 
Коллектив исполнил русские 
народные песни в современной 
аранжировке и в сопровождении 
современных инструментов: ги-
тары, саксофона, барабанов. Вы-
ступление вызвало одобрение и 
восторг у радиослушателей. 

В обсуждении тем «Встреча 
Нового года» и «Молодёжные 
сериалы» приняли участие пер-
вокурсники с факультетов русской 
словесности и иностранных язы-
ков. Эти ребята – победители го-
родского конкурса «Первый сре-
ди первых». Во время передачи  

Л. Нечаевой активные первокур-
сники высказывались очень гра-
мотно и откровенно, поэтому пос-
ле передачи слушатели звонили 
в редакцию и просили ещё раз 
пригласить их в эфир.

«Это хорошая практика обще-
ния, – поделилась своим мнением 
студентка С. Улыбина. – А ведь 
профессия педагога подразумева-
ет умение правильно и лаконично 
говорить, выражать свои мысли».

В прямом эфире студенты 
не просто общаются, они учатся 
рассуждать, отстаивать свою точ-
ку зрения, а также прислушивать-
ся к мнению старших, потому что 
большинство радиослушателей –  
это люди пожилого возраста с 
большим жизненным опытом.

Когда цикл передач подошёл 
к концу, Людмила Нечаева вручи-
ла студентам благодарственное 
письмо и выразила надежду на 
дальнейшее плодотворное со-
трудничество.

Елена РОГОВА 

Молодым карьеристам
У любого студента в определённый момент возникает вопрос: 
«С чего начать поиск работы?» Проект Регионального центра 
содействия трудоустройству выпускников и Управления соци-
альной работы «Школа трудоустройства» поможет молодым 
карьеристам ответить на этот вопрос и расскажет, как полу-
чить престижную, интересную и перспективную работу.

Каждому человеку, желающему найти работу, прежде всего 
необходимо обладать знаниями о том, как подготовиться к ин-
тервью или телефонному звонку в интересующую компанию, как 
правильно написать резюме и сопроводительное письмо, какие 
качества наиболее ценят работодатели. Для эффективной рабо-
ты следует знать основы делового этикета, юридическую базу, 
обладать навыками самопрезентации и ораторского искусства. 
На освещение этих вопросов и направлен проект «Школа трудо-
устройства». Здесь можно получить навыки, полезные не только 
для карьерного роста, но и для развития профессиональных на-
выков и презентабельности. Информация преподается как в лек-
ционной форме, так и в виде деловых игр, тренингов, дискуссий, 
что облегчает её восприятие.  

«Школа трудоустройства» проходит 2 раза в год: осенью и вес-
ной. Открытие Школы состоится в марте, но уже сейчас можно за-
писаться и стать её слушателем. За дополнительной информацией 
обращайтесь в РЦСТВ СГУ и Управление социальной работы по ад-
ресу: 10 корпус, 309 ауд., тел. 27-79-73.

Светлана ВИнОКУРОВА

   нОВОСтИ СтУдпРОфКОМА

Общественная палата  
и Форум «5+5»

Председатель профкома сту-
дентов СГУ Маргарита Серге-
евна Козлова назначена на пост 
члена Общественной палаты 
Саратовской области. Регио-
нальный парламент утвердил 
выдвинутую Профкомом сту-
дентов кандидатуру М.С. Козло-
вой 27 января. 

Назначение лидера студен-
ческой профсоюзной органи-
зации на ответственный пост 
стало первым значимым со-
бытием для профсоюза в 2010 
году. По словам М.С. Козло-
вой, эта общественная долж-
ность – прежде всего активная 
занятость и ответственность. 
«Мне очень приятно, что мне 
оказали доверие. И в первую 
очередь моё назначение – это 
заслуга всей нашей органи-
зации», – говорит Маргарита 
Сергеевна.

Уже на следующий день, 28 
января, председатель профсо-
юзной организации студентов 
СГУ, финалист проекта «Кадро-
вый резерв – профессиональ-
ная команда страны» в составе 
делегации от Саратовской об-
ласти приняла участие в работе 

I Форума глобального развития 
«5+5», проходившего в Москве. 

По мнению участницы, это 
был «общероссийский мозговой 
штурм», направленный на выра-
ботку конкретных идей и шагов 
по обозначенным президентом 
России основным направле-
ниям модернизации страны. 
Участники Форума на первом 
пленарном заседании, кото-
рое вёл председатель Госдумы  
Б.В. Грызлов, формировали по-
вестку работы секций в режиме 
реального времени.

Дальнейшая работа была по-
строена в рамках пяти секций –  
«Интеллект», «Инфраструкту-
ра», «Институты», «Инновации», 
«Инвестиции». Для комплексного 
восприятия обсуждаемых вопро-
сов представители Саратовской 
делегации распределились для 
участия во всех направлениях. 
М.С. Козлова участвовала в дис-
куссии секционного заседания 
«Интеллект», на котором в боль-
шей степени были затронуты 
вопросы модернизации образо-
вания, воспитания и становления 
молодёжи, последующего разви-
тия трудовых ресурсов.

Форум стал первой встре-
чей финалистов федерального 
проекта «Кадровый резерв» 
и «президентской сотни», ко-
торые все вместе получили 
ёмкое название «кадровый ре-
зерв страны». Интерес власти 
к подобной открытой площадке 
для обсуждения «резервиста-
ми» конкретных проектов по 
модернизации ключевых сфер 
экономики и социальной сферы 
страны был достаточно высок, 
что подтвердилось и участием в 
итоговом пленарном заседании 
советника президента России 
А.В. Дворковича и депутатов 
Государственной Думы.

Инна ГЕРАСИМОВА

Первая невеста – 2010
   нОВОСтИ бАлАШОВСКОГО ИнСтИтУтА

Жан-Клод БюРЖЕР, профессор 
Квебекского университета в Монреале: 

«Я думаю, это была прекрасная конферен-
ция, очень хорошо организованная, интерес-
ная. Я ей очень доволен. Интересно было уз-
нать, что же думают о канадцах в этой части 
света. На эту тему на семинаре были представ-
лены интересные работы. Доклад о Канаде на 
открытии конференции произвел на меня боль-
шое впечатление. Тема выбрана актуальная, значимая для обеих 
стран. У нас, к сожалению, не было времени посмотреть город, но 
университет прекрасен, здесь милые и дружелюбные люди.Пребы-
вание здесь ощущается, как дома даже погода такая же».
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В 269 году римский император Клавдий II приказал убить священника Ва-
лентина за проповедническую деятельность среди молодёжи. С течением вре-
мени эта история обросла слухами и домыслами и стала легендарной.

В Европе День Святого Валентина начали отмечать с XIII века, сегодня же он 
является одним из наиболее популярных праздников и в России. Хотя в 2008 
году в нашей стране учредили аналогичный праздник – День супружеской 
любви и семейного счастья, – признания среди россиян он пока не снискал. 

Отмечают ли сотрудники, студенты и гости СГУ День Святого Валентина, и 
является ли 14 февраля для них особенным днём, узнавали корреспонденты 
«Саратовского университета».

Наталья Петровна 
Алданова, начальник 
Управления социаль-
ной работы: 

День святого Ва-
лентина – самый заме-
чательный праздник, 
самый тёплый, роман-
тический. По-моему, он 

даже лучше, чем 8 марта, день рождения 
и все прочие. В этот день нет равнодушных 
людей: все любят друг друга, дарят подар-
ки, открытки. Бывает, в этот день на моём 
столе появляются валентинки от студентов 
с добрыми словами. Женщине лишний раз 
получить такой сюрприз очень приятно. Без 
любви нет ничего в этой жизни. Весь мир 
строится на любви!

Алёна Бочко, 
студентка 3 курса 

биологического 
факультета:

Я не отмечаю День 
Святого Валентина и 
отношусь к этому праз-
днику как к обычному 
дню. 14 февраля буду 
поздравлять только одну знакомую пару с 
нашего факультета. Ребята познакомились 
в этот день год назад и сразу же начали 
встречаться. И вот теперь они уже соби-
раются пожениться. Вообще-то я считаю, 
что День влюблённых лучше праздновать 
летом. У студентов это период практик, 
отдыха в Чардыме… В это время всегда 
случается много романтических историй.

Алексей Будников, 
студент 1 курса 
геологического 
факультета: 

14 февраля я обыч-
но провожу с друзья-
ми. Мы вместе гуляем, 
развлекаемся. Под-
писывать открытки и 

делать подарки сейчас особо некому. Ва-
лентинки я дарил только в школе, а сей-
час заниматься этим как-то не хочется. 
Но праздник этот я всё равно люблю.

Виктория Дудко, 
специалист 

Профкома студентов:
С одной стороны, я 

ко Дню Святого Вален-
тина отношусь скепти-
чески, потому что праз-
дник это не наш, а мы 
соблюдаем его по всем 
канонам Запада. У нас ведь тоже есть лет-
ний православный праздник влюблённых, 
только он почему-то не так популярен. А с 
другой стороны, праздник хороший, он даёт 
людям шанс признаться в любви, если они 
не могут сделать этого в другой день. А для 
тех пар, которые уже сложились, это лиш-
ний повод проявить симпатии, показать 
своё отношение друг к другу. 

Екатерина Полкан, 
студентка 4 курса 
физического 
факультета:

Своего молодого че-
ловека, Влада, я встре-
тила в университете, 
здесь развивались наши 
отношения. Сейчас он в 

армии, так что День Святого Валентина при-
дётся отмечать на расстоянии, но мысленно 
мы всё равно будем вместе. Хочу передать 
ему, что я люблю его больше всех на свете, 
и что он у меня самый лучший морячок!

Эльвира Сисеновна 
Кикбаева, ведущий 
документовед АХЧ:

К сожалению, у меня 
нет времени отмечать 
День Святого Вален-
тина. Так что  подарки 
я не дарю, открытки не 
подписываю. Но это 

замечательно, что есть такой праздник, 
потому что традиция его празднования 
добрая и хорошая. Само название за себя 
говорит – День влюблённых.

Екатерина Мальцева, 
студентка 4 курса 

экономического 
факультета:

Я очень хорошо от-
ношусь к этому праздни-
ку, но считаю, что День 
влюблённых нужно 
отмечать только с лю-
бимым человеком и дарить подарки только 
ему. Хочу сказать своему молодому челове-
ку, Андрюше, что я его очень сильно люблю! 
Желаю нам больше не ругаться и в даль-
нейшем, конечно же, пожениться. Уверена, 
что у нас в будущем всё будет хорошо!

Александр Молчанов, 
студент 2 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

День Святого Вален-
тина – очень добрый 
праздник. В этот день 
мы готовы активнее 
проявлять свою лю-

бовь, делать больше комплиментов и прос-
то доставлять радость тем людям, которых 
любим. Для меня традиционными атрибу-
тами празднования Дня Святого Валенти-
на являются свечи и шампанское.

Анастасия 
Меркулова,

студентка 2 курса 
Института филологии 

и журналистики:
Я считаю, что День 

Святого Валентина – это 
особенный праздник. 
Ведь что может быть в 
нашей жизни важнее любви? Этот день мы 
с моим молодым человеком отмечаем по-
своему: покупаем мармеладных червячков 
и смотрим вместе забавные комедии.

Наталья Геннадьевна 
Монахова, прораб 
текущего ремонта:

Для меня день 14 
февраля не является 
особенным в силу моей 
загруженности на рабо-
те. Но если есть возмож-
ность, то я поздравляю 

своих детей, знакомых с этим праздником. 
Бывает, даже открытки подписываю.

Марк-Андре Сабурэн, 
студент школы журна-

листики Квебекского 
университета  

в Монреале (Канада):
Даже если День 

Святого Валентина 
был придуман для за-
рабатывания денег, 
я люблю отмечать его с моей девушкой.  
В этом году мы планируем вместе смот-
реть старые фильмы, например, «Ка-
сабланку». А потом мы поужинаем с бу-
тылкой хорошего вина и в очередной раз 
признаемся друг другу в любви.

Романтика февраля
УнИВЕРСИтЕтСКОЕ МнЕнИЕ

«Декан – это профессиональный дед»

Евгений Владими- 
рович Смыков, 

 доцент кафедры ис-
тории древнего мира:

Я считаю, что День 
Святого Валентина в 
России нужно офици-
ально запретить. Доста-
точно перенимать всё у 
Запада. В конце концов, сколько это может 
длиться? Если и должны быть какие-то 
праздники, то только свои. У нас есть заме-
чательный романтический праздник – День 
8 марта. Больше нигде в мире нет женского 
дня, только в России. Нам следует следо-
вать своим традициям, а перенимать чу-
жие обычаи – это обезьянничество.

Инна Геннадьевна 
Шацких, старший  
лаборант кафедры 
английской филологии:

О существовании Дня 
всех влюблённых я уз-
нала не так давно. Ведь 
когда я была студенткой, 
этот праздник не отмечал-

ся. Сегодня я с удовольствием провожу этот 
день с семьёй. Мой муж приносит домой 
торт в виде сердца и конфеты. А я обяза-
тельно делаю небольшие подарки своим де-
ткам: магнитик какой-нибудь или сердечко.

Ирина Владимировна 
Косарева, заведующая 

лабораторией анали-
тической химии: 

14 февраля я гово-
рю близким людям при-
ятные слова. Но никак 
особо этот праздник не 
отмечаю. Когда-то в сту-
денчестве – может быть, даже посылала 
валентинки, но не сейчас. Ведь это преиму-
щественно праздник для студентов. Хоте-
лось бы пожелать молодым людям, чтобы 
они были добрее в отношениях. Ведь эй-
фория, свойственная влюблённости, про-
ходит и нужно, чтобы оставались тёплые, 
порядочные отношения. 

Наталия Ивановна 
Иголкина, заведующая 
кафедрой английского 
языка и межкультур-
ной коммуникации: 

Для меня День Свя-
того Валентина – повод 
сделать приятное свое-
му мужу. Мы вместе 

отмечаем этот праздник, дарим друг другу 
небольшие подарки. Хотелось бы, чтобы 
этот день был не единственным поводом 
вспоминать о любви и романтике в жизни.

Александр Констан-
тинович Филиппов, 

директор Музея 
истории СГУ: 

Несмотря на то, что 
праздник католический, 
я считаю, отмечать его 
нужно. Ведь праздник –  
это всегда приятное со-
бытие для людей любого возраста. Я непре-
менно поздравлю с Днём Святого Вален-
тина свою супругу и подарю оригинальный 
подарок, который уже приобрёл для неё. 
Хочу заметить, что очень часто именно в 
университете люди встречают своих спутни-
ков жизни. Среди моих однокурсников таких 
около 25 процентов. И я знаю, что они до сих 
пор любят друг друга и живут счастливо.

Вопросы задавали 
Анастасия ЖИтКОВА 

и Анастасия МОСКАлёВА,
фотографировали Сергей пОляКОВ

и Виталий КАпУСтянОВ

В Саратове прошла международная зимняя школа «Современные проблемы теории функций и их при-
ложения». СГУ традиционно выступил организатором научной конференции, в подготовке которой также 
приняли участие МГУ и Математический институт РАН. Школы по теории функции проходят раз в два года 
уже 28 лет. На конференциях традиционно присутствуют выдающиеся математики России. В этом году 
в Саратове выступили Б.С. Кашин, А.П. Хромов, ю.Н. Субботин, В.И. Бердышев, Б.И. Голубов и другие. 
Название «школа» не случайно: особенностью мероприятия является большое количество вовлеченных 
старшекурсников и аспирантов.

У истоков школы стояли два человека – Андрей Андреевич Привалов и Пётр Лаврентьевич Ульянов. 
После смерти Андрея Андреевича научный форум с саратовской стороны организует Август Петрович 
Хромов, которой изначально был одним из его соавторов. Сейчас Август Петрович – заместитель предсе-
дателя организационного комитета. Гвоздём программы международной зимней школы 2010 года стало 
выступление члена-корреспондента РАН, депутата Госдумы РФ Бориса Сергеевича Кашина, который со-
гласился ответить на вопросы газеты «Саратовский университет»:

Дарья Калужина, 
студентка 1 курса 
социологического 
факультета:
Я люблю отмечать День 
Святого Валентина.
Обычно делаю это в 
компании друзей или с 
любимым. Иногда даже 

выходит, что мы проводим этот праздник 
дома с родителями. Главный символ Дня 
всех влюблённых – валентинки. Я обяза-
тельно подписываю их всем своим друзьям. 

Виталий Александ- 
рович Масленников, 
начальник Управле-

ния организации вос-
питательной работы 

со студентами:
Любовь – это самое 

светлое чувство, оно 
бесконечно и безгранич-
но. Именно в стенах университета у меня 
случилась самая большая любовь. В этом 
году День всех влюблённых я буду отме-
чать масштабно – в рамках университетской 
Масленицы, поучаствовать в которой при-
глашаю всех.

Ксения Куликова, 
студентка 3 курса 
Института истории  
и международных 
отношений:

Я считаю, что День 
Святого Валентина не 
такой масштабный праз-
дник, чтобы устраивать 

какие-либо мероприятия. Скорее, этот праз-
дник можно обозначить как праздник для 
двоих людей. Поэтому достаточно следо-
вать традиции – подарить валентинки своим 
друзьям и, конечно, молодому человеку.

Дина Катсон, 
заместитель руково-

дителя Регионального 
центра содействия 

трудоустройству 
выпускников:

Мы с моим молодым 
человеком, Александ-
ром, отмечаем этот день 
всегда по-разному. Если праздник выпадает 
на будни, то можем просто сходить куда-ни-
будь, а если на выходной – придумываем 
что-то оригинальное. Но, несмотря на день 
недели, мы обязательно дарим друг другу по-
дарки. Хочу сказать ему, что неважно, какой 
день на календаре – Валентина или нет, – ты 
самый замечательный человек на свете.

Наталья Александров-
на Дёмина, комендант 
III учебного корпуса:

К празднованию Дня 
всех влюблённых я от-
ношусь положительно. 
Я дарю своим близким 
валентинки и желаю им 
всего самого доброго. 

На кафедре мы тоже отмечаем этот празд-
ник – устраиваем чаепитие.

Марина юрьевна 
Максимова, ведущий 

инженер СГУ:
День Святого Ва-

лентина – это весёлый 
молодёжный праздник. 
В честь него хотелось 
бы всем пожелать найти 
свою вторую половинку, 
а в отношениях быть терпимее друг к другу. 
Но вместе с ростом популярности Дня всех 
влюблённых мне бы хотелось, чтобы и рос-
сийские праздники не забывались.

12 февраля свой семидесятилетний юбилей отметил декан социологического факультета, 
заслуженный работник высшей школы РФ, заслуженный деятель науки и образования Рос-
сийской академии естествознания, вице-президент Российской социологической ассоциации, 
заведующий кафедрой теории и истории социологии, доктор философских наук, профессор 
Геннадий Васильевич Дыльнов. В канун юбилея Геннадий Васильевич нашёл несколько ми-
нут, чтобы побеседовать с корреспондентом «Саратовского университета» о двух своих семь-
ях: о своей родной и о той, которую составляет его факультет.

– Какие у Вас ощущения на-
кануне юбилея?

– Во-первых, очень хочется 
работать, а во-вторых, конечно, 
хочется при этом заниматься се-
мьёй, внуками, другими универ-
ситетскими делами, не только 
факультетскими.

– А на семью и внуков хва-
тает времени?

– Ну, не особенно…
– Как они к этому относятся?
– С пониманием… Скорее, 

хорошо, потому что мы – деды и 
бабушки – как-то привыкли нота-
ции читать, воспитывать, с хоро-
шими побуждениями, хотя и не 
очень любим это делать.

– А ведь декан тоже должен 
нотации читать, воспитывать?

– Значит, декан – это профес-
сиональный дед. (Смеётся) Мои 
отношения с нынешним поколени-
ем студентов основаны только на 
одном факторе – я очень люблю 
молодёжь и вижу в ней главный 
источник своей энергии и своих 

побудительных действий. У меня 
хорошие отношения со студента-
ми: я прихожу к ним, беседую, час-
то приглашаю их к себе в кабинет, 
на Учёные советы. На факультете 
у нас сейчас создаётся полноцен-
ный  студенческий совет. Мы очень 
заинтересовались первым курсом: 
он пришел к нам необычный, инте-
ресный, деловой, активный. Мы 
вместе провели ряд мероприятий, 
в которых и я принял непосредс-
твенной участие: День социолога, 
Посвящение в студенты –я даже 
был действующим лицом в сту-
денческих спектаклях.

– Кого играли? Декана?
– Да кто его знает… Один раз –  

декана, это точно. Думаю, что 
своей игрой я не испортил за-
думку их спектакля.

– Какие у вас планы на про-
должение административной 
и научной деятельности? 

– В университете я – исключи-
тельно человек команды. Посмот-
рим, силы у меня для дальнейшей 

работы есть. Что касается науч-
ной деятельности, на сегодняш-
ний момент меня интересует оте-
чественная социология, точнее, 
её история. Мы сейчас работаем 
с американскими коллегами над 
биографией одного из ректоров 
нашего университета – социолога 
Каценбогена, который руководил 
университетом в 30-х годах. У нас 
в Саратове следы этого учёного 
затерялись, но мы их отыскали с 
помощью его внука, проживаю-
щего в США. Каценбоген умер в 
1946 году в Челябинске. Могилу 
его сравняли с землей, и найти 
её теперь невозможно, но мы 
восстанавливаем его подлинную 
биографию. 

– То есть, сейчас Вы – исто-
рик науки?

– Да, хотя с аспирантами я за-
нимаюсь теми темами, которые 
им интересны. Это и экономичес-
кая социология, и политическая 
социология. Я всегда иду навстре-
чу аспирантам, стараюсь поддер-
жать их научные интересы.

– Что ждёт в ближайшее 
время социологический фа-
культет? Какие Вы видите 
пути развития?

– Я всё время думаю о фа-
культете и понимаю, что он нуж-
дается в дальнейшем развитии. 
В первую очередь,  мы хотим 
поднять на новый уровень работу 
нескольких структурных подраз-

делений. У нас есть Центр мо-
лодёжи, филиал Института соци-
ологии РАН, Центр региональных 
социологических исследований. 
Эти структуры известны в об-
ласти, но улучшать в их работе 
можно ещё многое. Далее меня 
волнует улучшениематериаль-
но-технической базы. У нас есть 
большая аудитория, есть актовый 
зал. Но нет буфета, а студентов 
у нас очень много. Особенно не-
просто приходится заочникам. 
Приезжают люди из районов: 
куда им приткнуться, куда бежать 
на перемене? Поэтому одна из 
первоочередных задач – органи-
зация буфета. Необходимо также 
улучшить работу гардероба. 

– У Вас есть возможность 
обратиться к читателям «Са-
ратовского университета», что 

бы вы хотели сказать универ-
ситетскому сообществу?

– Хотел бы, во-первых, позд-
равить всех тех преподавателей, 
которые подошли, или перешаг-
нули, или подтягиваются к моему 
возрасту. Нас не так-то много в 
университете, и мы должны ува-
жать и ценить друг друга. Ну и, 
во-вторых, у меня есть обраще-
ние к студентам: будьте всегда 
такими, какие вы есть, только 
чуть-чуть получше. А главное 
– всегда оставайтесь Студента-
ми. Можете иногда пропускать 
лекции, сачковать на семинарах, 
получать двойки, но оставайтесь 
в душе молодыми, стремящими-
ся к чему-то хорошему, новому, 
большому, завтрашнему.

Интервью взял 
Кирилл ЗАХАРОВ

Зимняя школа по теории функций

– Борис Сергеевич, каково Ваше участие в школе 
по теории функции? 

– Впервые я приехал сюда в 1982 году, с тех пор посе-
щаю почти все школы. Мой ныне покойный учитель П.Л. 
Ульянов, выдающийся математик, был одним из основа-
телей школ по теории функции. Теперь я являюсь пред-
седателем оргкомитета. Это много для меня значит.  

Мой дед считался крестьянином Саратовской губер-
нии. Я чувствую себя в Саратове естественно. Подоб-
ные мероприятия проводятся и в других городах, но 
могу сказать, что сюда люди ездят с большим интере-
сом и желанием. Здесь особая рабочая обстановка, где 

каждый находит себе и тему, и коллег, и друзей. Я всег-
да приезжаю в Саратов с огромным удовольствием. 

– Что Вы думаете о значении саратовской школы 
по теории функций?

– Мероприятие это стало серьёзным событием в мас-
штабах всей России. Для молодых учёных это уникаль-
ная возможность выйти на новый уровень, на контакт с 
известными специалистами, профессорами. На таких 
школах молодые учёные находят себе единомышленни-
ков. Это, конечно, огромная поддержка. 

Кроме того, во всем мире подобные школы – основ-
ной способ повышения квалификаций. Казалось бы, 
развивается Интернет, информационные технологии, но 
число школ только увеличивается. Общий вывод учёных 
всех стран состоит в том, что ничто не может заменить 
прямое общение.

– Как Вы оцениваете состояние современной на-
уки в России?

– Без применения разработок учёных будущего у 
фундаментальной науки практически нет. Авторитет у 
учёных и науки в целом есть тогда, когда общество ви-
дит, как результаты используются в реальной жизни, на 
практике. 

Положение молодых учёных – отдельный вопрос. В 
законе о высшем образовании аспирантам положено 
две стипендии в год на покупку литературы. Недавно в 
Госдуму был внесён закон, который у аспирантов отби-
рал две месячные стипендии. А стипендия у них в де-
нежном эквиваленте – это просто издевательство над 
здравым смыслом. 

Заместитель министра финансов взяла на себя от-
ветственность и достала эти деньги, около 340 милли-

онов рублей. Только после этого проблема не разреши-
лась. Это говорит о том, что у власти нет понимания, как 
должна быть устроена жизнь молодого учёного. Ведь 
главным занятием аспиранта должна быть научная ра-
бота. Во время учебы он должен заниматься только ей. 
А реальность такова, что аспирант погружен в добычу 
денег, чтобы выжить. 

Тем не менее, уровень докладов, представленных на 
этой зимней школе хороший наука развивается. Появля-
ется новое поколение, которое будет способно двигать 
нашу науку вперед. 

– Вы приняли участие в стольких школах, какова 
динамика их развития?

– Я бы сказал, что мы прошли через серьёзнейший 
кризис начала 1990-х, когда собраться на конференцию 
было гражданским подвигом и тех, кто их организовы-
вал, и тех, кто приезжал. Иногда зимние школы прово-
дились в неотапливаемых помещениях, где температу-
ра была около нуля, люди в пальто сидели на лекциях. 
Во время общего спада именно СГУ взял на себя всю 
организационную работу. И мы вместе прошли через 
все трудности.

Интервью взяла наталия бОГАтСКАя

Об основателях школы 
Андрей Андреевич Привалов был профессором, де-

каном механико-математического факультета СГУ, за-
ведующим кафедрой теории функций и приближений, 
создал свою школу в этом направлении.

Пётр Лаврентьевич Ульянов был выпускником Сара-
товского университета, поступил в аспирантуру МГУ и 
впоследствии многие годы заведовал там кафедрой те-
ории функций. Ульянов – это один из самых известных 
выпускников механико-математического факультета СГУ, 
был награжден несколькими орденами, лауреат многих 
премий, автор известных работ в области математики. 

Школа по теории функций также связана с именем 
академика Сергея Михайловича Никольского. Сейчас 
ему уже 104 года, и он не смог присутствовать на шко-
ле в этот раз по состоянию здоровья, но до последнего 
времени Сергей Михайлович регулярно приезжал на са-
ратовские конференции.

ЧИтАйтЕ В СлЕдУющЕМ нОМЕРЕ
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В 269 году римский император Клавдий II приказал убить священника Ва-
лентина за проповедническую деятельность среди молодёжи. С течением вре-
мени эта история обросла слухами и домыслами и стала легендарной.

В Европе День Святого Валентина начали отмечать с XIII века, сегодня же он 
является одним из наиболее популярных праздников и в России. Хотя в 2008 
году в нашей стране учредили аналогичный праздник – День супружеской 
любви и семейного счастья, – признания среди россиян он пока не снискал. 

Отмечают ли сотрудники, студенты и гости СГУ День Святого Валентина, и 
является ли 14 февраля для них особенным днём, узнавали корреспонденты 
«Саратовского университета».

Наталья Петровна 
Алданова, начальник 
Управления социаль-
ной работы: 

День святого Ва-
лентина – самый заме-
чательный праздник, 
самый тёплый, роман-
тический. По-моему, он 

даже лучше, чем 8 марта, день рождения 
и все прочие. В этот день нет равнодушных 
людей: все любят друг друга, дарят подар-
ки, открытки. Бывает, в этот день на моём 
столе появляются валентинки от студентов 
с добрыми словами. Женщине лишний раз 
получить такой сюрприз очень приятно. Без 
любви нет ничего в этой жизни. Весь мир 
строится на любви!

Алёна Бочко, 
студентка 3 курса 

биологического 
факультета:

Я не отмечаю День 
Святого Валентина и 
отношусь к этому праз-
днику как к обычному 
дню. 14 февраля буду 
поздравлять только одну знакомую пару с 
нашего факультета. Ребята познакомились 
в этот день год назад и сразу же начали 
встречаться. И вот теперь они уже соби-
раются пожениться. Вообще-то я считаю, 
что День влюблённых лучше праздновать 
летом. У студентов это период практик, 
отдыха в Чардыме… В это время всегда 
случается много романтических историй.

Алексей Будников, 
студент 1 курса 
геологического 
факультета: 

14 февраля я обыч-
но провожу с друзья-
ми. Мы вместе гуляем, 
развлекаемся. Под-
писывать открытки и 

делать подарки сейчас особо некому. Ва-
лентинки я дарил только в школе, а сей-
час заниматься этим как-то не хочется. 
Но праздник этот я всё равно люблю.

Виктория Дудко, 
специалист 

Профкома студентов:
С одной стороны, я 

ко Дню Святого Вален-
тина отношусь скепти-
чески, потому что праз-
дник это не наш, а мы 
соблюдаем его по всем 
канонам Запада. У нас ведь тоже есть лет-
ний православный праздник влюблённых, 
только он почему-то не так популярен. А с 
другой стороны, праздник хороший, он даёт 
людям шанс признаться в любви, если они 
не могут сделать этого в другой день. А для 
тех пар, которые уже сложились, это лиш-
ний повод проявить симпатии, показать 
своё отношение друг к другу. 

Екатерина Полкан, 
студентка 4 курса 
физического 
факультета:

Своего молодого че-
ловека, Влада, я встре-
тила в университете, 
здесь развивались наши 
отношения. Сейчас он в 

армии, так что День Святого Валентина при-
дётся отмечать на расстоянии, но мысленно 
мы всё равно будем вместе. Хочу передать 
ему, что я люблю его больше всех на свете, 
и что он у меня самый лучший морячок!

Эльвира Сисеновна 
Кикбаева, ведущий 
документовед АХЧ:

К сожалению, у меня 
нет времени отмечать 
День Святого Вален-
тина. Так что  подарки 
я не дарю, открытки не 
подписываю. Но это 

замечательно, что есть такой праздник, 
потому что традиция его празднования 
добрая и хорошая. Само название за себя 
говорит – День влюблённых.

Екатерина Мальцева, 
студентка 4 курса 

экономического 
факультета:

Я очень хорошо от-
ношусь к этому праздни-
ку, но считаю, что День 
влюблённых нужно 
отмечать только с лю-
бимым человеком и дарить подарки только 
ему. Хочу сказать своему молодому челове-
ку, Андрюше, что я его очень сильно люблю! 
Желаю нам больше не ругаться и в даль-
нейшем, конечно же, пожениться. Уверена, 
что у нас в будущем всё будет хорошо!

Александр Молчанов, 
студент 2 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

День Святого Вален-
тина – очень добрый 
праздник. В этот день 
мы готовы активнее 
проявлять свою лю-

бовь, делать больше комплиментов и прос-
то доставлять радость тем людям, которых 
любим. Для меня традиционными атрибу-
тами празднования Дня Святого Валенти-
на являются свечи и шампанское.

Анастасия 
Меркулова,

студентка 2 курса 
Института филологии 

и журналистики:
Я считаю, что День 

Святого Валентина – это 
особенный праздник. 
Ведь что может быть в 
нашей жизни важнее любви? Этот день мы 
с моим молодым человеком отмечаем по-
своему: покупаем мармеладных червячков 
и смотрим вместе забавные комедии.

Наталья Геннадьевна 
Монахова, прораб 
текущего ремонта:

Для меня день 14 
февраля не является 
особенным в силу моей 
загруженности на рабо-
те. Но если есть возмож-
ность, то я поздравляю 

своих детей, знакомых с этим праздником. 
Бывает, даже открытки подписываю.

Марк-Андре Сабурэн, 
студент школы журна-

листики Квебекского 
университета  

в Монреале (Канада):
Даже если День 

Святого Валентина 
был придуман для за-
рабатывания денег, 
я люблю отмечать его с моей девушкой.  
В этом году мы планируем вместе смот-
реть старые фильмы, например, «Ка-
сабланку». А потом мы поужинаем с бу-
тылкой хорошего вина и в очередной раз 
признаемся друг другу в любви.

Романтика февраля
УнИВЕРСИтЕтСКОЕ МнЕнИЕ

«Декан – это профессиональный дед»

Евгений Владими- 
рович Смыков, 

 доцент кафедры ис-
тории древнего мира:

Я считаю, что День 
Святого Валентина в 
России нужно офици-
ально запретить. Доста-
точно перенимать всё у 
Запада. В конце концов, сколько это может 
длиться? Если и должны быть какие-то 
праздники, то только свои. У нас есть заме-
чательный романтический праздник – День 
8 марта. Больше нигде в мире нет женского 
дня, только в России. Нам следует следо-
вать своим традициям, а перенимать чу-
жие обычаи – это обезьянничество.

Инна Геннадьевна 
Шацких, старший  
лаборант кафедры 
английской филологии:

О существовании Дня 
всех влюблённых я уз-
нала не так давно. Ведь 
когда я была студенткой, 
этот праздник не отмечал-

ся. Сегодня я с удовольствием провожу этот 
день с семьёй. Мой муж приносит домой 
торт в виде сердца и конфеты. А я обяза-
тельно делаю небольшие подарки своим де-
ткам: магнитик какой-нибудь или сердечко.

Ирина Владимировна 
Косарева, заведующая 

лабораторией анали-
тической химии: 

14 февраля я гово-
рю близким людям при-
ятные слова. Но никак 
особо этот праздник не 
отмечаю. Когда-то в сту-
денчестве – может быть, даже посылала 
валентинки, но не сейчас. Ведь это преиму-
щественно праздник для студентов. Хоте-
лось бы пожелать молодым людям, чтобы 
они были добрее в отношениях. Ведь эй-
фория, свойственная влюблённости, про-
ходит и нужно, чтобы оставались тёплые, 
порядочные отношения. 

Наталия Ивановна 
Иголкина, заведующая 
кафедрой английского 
языка и межкультур-
ной коммуникации: 

Для меня День Свя-
того Валентина – повод 
сделать приятное свое-
му мужу. Мы вместе 

отмечаем этот праздник, дарим друг другу 
небольшие подарки. Хотелось бы, чтобы 
этот день был не единственным поводом 
вспоминать о любви и романтике в жизни.

Александр Констан-
тинович Филиппов, 

директор Музея 
истории СГУ: 

Несмотря на то, что 
праздник католический, 
я считаю, отмечать его 
нужно. Ведь праздник –  
это всегда приятное со-
бытие для людей любого возраста. Я непре-
менно поздравлю с Днём Святого Вален-
тина свою супругу и подарю оригинальный 
подарок, который уже приобрёл для неё. 
Хочу заметить, что очень часто именно в 
университете люди встречают своих спутни-
ков жизни. Среди моих однокурсников таких 
около 25 процентов. И я знаю, что они до сих 
пор любят друг друга и живут счастливо.

Вопросы задавали 
Анастасия ЖИтКОВА 

и Анастасия МОСКАлёВА,
фотографировали Сергей пОляКОВ

и Виталий КАпУСтянОВ

В Саратове прошла международная зимняя школа «Современные проблемы теории функций и их при-
ложения». СГУ традиционно выступил организатором научной конференции, в подготовке которой также 
приняли участие МГУ и Математический институт РАН. Школы по теории функции проходят раз в два года 
уже 28 лет. На конференциях традиционно присутствуют выдающиеся математики России. В этом году 
в Саратове выступили Б.С. Кашин, А.П. Хромов, ю.Н. Субботин, В.И. Бердышев, Б.И. Голубов и другие. 
Название «школа» не случайно: особенностью мероприятия является большое количество вовлеченных 
старшекурсников и аспирантов.

У истоков школы стояли два человека – Андрей Андреевич Привалов и Пётр Лаврентьевич Ульянов. 
После смерти Андрея Андреевича научный форум с саратовской стороны организует Август Петрович 
Хромов, которой изначально был одним из его соавторов. Сейчас Август Петрович – заместитель предсе-
дателя организационного комитета. Гвоздём программы международной зимней школы 2010 года стало 
выступление члена-корреспондента РАН, депутата Госдумы РФ Бориса Сергеевича Кашина, который со-
гласился ответить на вопросы газеты «Саратовский университет»:

Дарья Калужина, 
студентка 1 курса 
социологического 
факультета:
Я люблю отмечать День 
Святого Валентина.
Обычно делаю это в 
компании друзей или с 
любимым. Иногда даже 

выходит, что мы проводим этот праздник 
дома с родителями. Главный символ Дня 
всех влюблённых – валентинки. Я обяза-
тельно подписываю их всем своим друзьям. 

Виталий Александ- 
рович Масленников, 
начальник Управле-

ния организации вос-
питательной работы 

со студентами:
Любовь – это самое 

светлое чувство, оно 
бесконечно и безгранич-
но. Именно в стенах университета у меня 
случилась самая большая любовь. В этом 
году День всех влюблённых я буду отме-
чать масштабно – в рамках университетской 
Масленицы, поучаствовать в которой при-
глашаю всех.

Ксения Куликова, 
студентка 3 курса 
Института истории  
и международных 
отношений:

Я считаю, что День 
Святого Валентина не 
такой масштабный праз-
дник, чтобы устраивать 

какие-либо мероприятия. Скорее, этот праз-
дник можно обозначить как праздник для 
двоих людей. Поэтому достаточно следо-
вать традиции – подарить валентинки своим 
друзьям и, конечно, молодому человеку.

Дина Катсон, 
заместитель руково-

дителя Регионального 
центра содействия 

трудоустройству 
выпускников:

Мы с моим молодым 
человеком, Александ-
ром, отмечаем этот день 
всегда по-разному. Если праздник выпадает 
на будни, то можем просто сходить куда-ни-
будь, а если на выходной – придумываем 
что-то оригинальное. Но, несмотря на день 
недели, мы обязательно дарим друг другу по-
дарки. Хочу сказать ему, что неважно, какой 
день на календаре – Валентина или нет, – ты 
самый замечательный человек на свете.

Наталья Александров-
на Дёмина, комендант 
III учебного корпуса:

К празднованию Дня 
всех влюблённых я от-
ношусь положительно. 
Я дарю своим близким 
валентинки и желаю им 
всего самого доброго. 

На кафедре мы тоже отмечаем этот празд-
ник – устраиваем чаепитие.

Марина юрьевна 
Максимова, ведущий 

инженер СГУ:
День Святого Ва-

лентина – это весёлый 
молодёжный праздник. 
В честь него хотелось 
бы всем пожелать найти 
свою вторую половинку, 
а в отношениях быть терпимее друг к другу. 
Но вместе с ростом популярности Дня всех 
влюблённых мне бы хотелось, чтобы и рос-
сийские праздники не забывались.

12 февраля свой семидесятилетний юбилей отметил декан социологического факультета, 
заслуженный работник высшей школы РФ, заслуженный деятель науки и образования Рос-
сийской академии естествознания, вице-президент Российской социологической ассоциации, 
заведующий кафедрой теории и истории социологии, доктор философских наук, профессор 
Геннадий Васильевич Дыльнов. В канун юбилея Геннадий Васильевич нашёл несколько ми-
нут, чтобы побеседовать с корреспондентом «Саратовского университета» о двух своих семь-
ях: о своей родной и о той, которую составляет его факультет.

– Какие у Вас ощущения на-
кануне юбилея?

– Во-первых, очень хочется 
работать, а во-вторых, конечно, 
хочется при этом заниматься се-
мьёй, внуками, другими универ-
ситетскими делами, не только 
факультетскими.

– А на семью и внуков хва-
тает времени?

– Ну, не особенно…
– Как они к этому относятся?
– С пониманием… Скорее, 

хорошо, потому что мы – деды и 
бабушки – как-то привыкли нота-
ции читать, воспитывать, с хоро-
шими побуждениями, хотя и не 
очень любим это делать.

– А ведь декан тоже должен 
нотации читать, воспитывать?

– Значит, декан – это профес-
сиональный дед. (Смеётся) Мои 
отношения с нынешним поколени-
ем студентов основаны только на 
одном факторе – я очень люблю 
молодёжь и вижу в ней главный 
источник своей энергии и своих 

побудительных действий. У меня 
хорошие отношения со студента-
ми: я прихожу к ним, беседую, час-
то приглашаю их к себе в кабинет, 
на Учёные советы. На факультете 
у нас сейчас создаётся полноцен-
ный  студенческий совет. Мы очень 
заинтересовались первым курсом: 
он пришел к нам необычный, инте-
ресный, деловой, активный. Мы 
вместе провели ряд мероприятий, 
в которых и я принял непосредс-
твенной участие: День социолога, 
Посвящение в студенты –я даже 
был действующим лицом в сту-
денческих спектаклях.

– Кого играли? Декана?
– Да кто его знает… Один раз –  

декана, это точно. Думаю, что 
своей игрой я не испортил за-
думку их спектакля.

– Какие у вас планы на про-
должение административной 
и научной деятельности? 

– В университете я – исключи-
тельно человек команды. Посмот-
рим, силы у меня для дальнейшей 

работы есть. Что касается науч-
ной деятельности, на сегодняш-
ний момент меня интересует оте-
чественная социология, точнее, 
её история. Мы сейчас работаем 
с американскими коллегами над 
биографией одного из ректоров 
нашего университета – социолога 
Каценбогена, который руководил 
университетом в 30-х годах. У нас 
в Саратове следы этого учёного 
затерялись, но мы их отыскали с 
помощью его внука, проживаю-
щего в США. Каценбоген умер в 
1946 году в Челябинске. Могилу 
его сравняли с землей, и найти 
её теперь невозможно, но мы 
восстанавливаем его подлинную 
биографию. 

– То есть, сейчас Вы – исто-
рик науки?

– Да, хотя с аспирантами я за-
нимаюсь теми темами, которые 
им интересны. Это и экономичес-
кая социология, и политическая 
социология. Я всегда иду навстре-
чу аспирантам, стараюсь поддер-
жать их научные интересы.

– Что ждёт в ближайшее 
время социологический фа-
культет? Какие Вы видите 
пути развития?

– Я всё время думаю о фа-
культете и понимаю, что он нуж-
дается в дальнейшем развитии. 
В первую очередь,  мы хотим 
поднять на новый уровень работу 
нескольких структурных подраз-

делений. У нас есть Центр мо-
лодёжи, филиал Института соци-
ологии РАН, Центр региональных 
социологических исследований. 
Эти структуры известны в об-
ласти, но улучшать в их работе 
можно ещё многое. Далее меня 
волнует улучшениематериаль-
но-технической базы. У нас есть 
большая аудитория, есть актовый 
зал. Но нет буфета, а студентов 
у нас очень много. Особенно не-
просто приходится заочникам. 
Приезжают люди из районов: 
куда им приткнуться, куда бежать 
на перемене? Поэтому одна из 
первоочередных задач – органи-
зация буфета. Необходимо также 
улучшить работу гардероба. 

– У Вас есть возможность 
обратиться к читателям «Са-
ратовского университета», что 

бы вы хотели сказать универ-
ситетскому сообществу?

– Хотел бы, во-первых, позд-
равить всех тех преподавателей, 
которые подошли, или перешаг-
нули, или подтягиваются к моему 
возрасту. Нас не так-то много в 
университете, и мы должны ува-
жать и ценить друг друга. Ну и, 
во-вторых, у меня есть обраще-
ние к студентам: будьте всегда 
такими, какие вы есть, только 
чуть-чуть получше. А главное 
– всегда оставайтесь Студента-
ми. Можете иногда пропускать 
лекции, сачковать на семинарах, 
получать двойки, но оставайтесь 
в душе молодыми, стремящими-
ся к чему-то хорошему, новому, 
большому, завтрашнему.

Интервью взял 
Кирилл ЗАХАРОВ

Зимняя школа по теории функций

– Борис Сергеевич, каково Ваше участие в школе 
по теории функции? 

– Впервые я приехал сюда в 1982 году, с тех пор посе-
щаю почти все школы. Мой ныне покойный учитель П.Л. 
Ульянов, выдающийся математик, был одним из основа-
телей школ по теории функции. Теперь я являюсь пред-
седателем оргкомитета. Это много для меня значит.  

Мой дед считался крестьянином Саратовской губер-
нии. Я чувствую себя в Саратове естественно. Подоб-
ные мероприятия проводятся и в других городах, но 
могу сказать, что сюда люди ездят с большим интере-
сом и желанием. Здесь особая рабочая обстановка, где 

каждый находит себе и тему, и коллег, и друзей. Я всег-
да приезжаю в Саратов с огромным удовольствием. 

– Что Вы думаете о значении саратовской школы 
по теории функций?

– Мероприятие это стало серьёзным событием в мас-
штабах всей России. Для молодых учёных это уникаль-
ная возможность выйти на новый уровень, на контакт с 
известными специалистами, профессорами. На таких 
школах молодые учёные находят себе единомышленни-
ков. Это, конечно, огромная поддержка. 

Кроме того, во всем мире подобные школы – основ-
ной способ повышения квалификаций. Казалось бы, 
развивается Интернет, информационные технологии, но 
число школ только увеличивается. Общий вывод учёных 
всех стран состоит в том, что ничто не может заменить 
прямое общение.

– Как Вы оцениваете состояние современной на-
уки в России?

– Без применения разработок учёных будущего у 
фундаментальной науки практически нет. Авторитет у 
учёных и науки в целом есть тогда, когда общество ви-
дит, как результаты используются в реальной жизни, на 
практике. 

Положение молодых учёных – отдельный вопрос. В 
законе о высшем образовании аспирантам положено 
две стипендии в год на покупку литературы. Недавно в 
Госдуму был внесён закон, который у аспирантов отби-
рал две месячные стипендии. А стипендия у них в де-
нежном эквиваленте – это просто издевательство над 
здравым смыслом. 

Заместитель министра финансов взяла на себя от-
ветственность и достала эти деньги, около 340 милли-

онов рублей. Только после этого проблема не разреши-
лась. Это говорит о том, что у власти нет понимания, как 
должна быть устроена жизнь молодого учёного. Ведь 
главным занятием аспиранта должна быть научная ра-
бота. Во время учебы он должен заниматься только ей. 
А реальность такова, что аспирант погружен в добычу 
денег, чтобы выжить. 

Тем не менее, уровень докладов, представленных на 
этой зимней школе хороший наука развивается. Появля-
ется новое поколение, которое будет способно двигать 
нашу науку вперед. 

– Вы приняли участие в стольких школах, какова 
динамика их развития?

– Я бы сказал, что мы прошли через серьёзнейший 
кризис начала 1990-х, когда собраться на конференцию 
было гражданским подвигом и тех, кто их организовы-
вал, и тех, кто приезжал. Иногда зимние школы прово-
дились в неотапливаемых помещениях, где температу-
ра была около нуля, люди в пальто сидели на лекциях. 
Во время общего спада именно СГУ взял на себя всю 
организационную работу. И мы вместе прошли через 
все трудности.

Интервью взяла наталия бОГАтСКАя

Об основателях школы 
Андрей Андреевич Привалов был профессором, де-

каном механико-математического факультета СГУ, за-
ведующим кафедрой теории функций и приближений, 
создал свою школу в этом направлении.

Пётр Лаврентьевич Ульянов был выпускником Сара-
товского университета, поступил в аспирантуру МГУ и 
впоследствии многие годы заведовал там кафедрой те-
ории функций. Ульянов – это один из самых известных 
выпускников механико-математического факультета СГУ, 
был награжден несколькими орденами, лауреат многих 
премий, автор известных работ в области математики. 

Школа по теории функций также связана с именем 
академика Сергея Михайловича Никольского. Сейчас 
ему уже 104 года, и он не смог присутствовать на шко-
ле в этот раз по состоянию здоровья, но до последнего 
времени Сергей Михайлович регулярно приезжал на са-
ратовские конференции.

ЧИтАйтЕ В СлЕдУющЕМ нОМЕРЕ
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пРОСлАВлЕнныЕ ИМЕнА СГУВерность любимому делу
На февраль 2010 года приходится столетие со дня рождения Всеволода Александровича Ер-
молаева. Этот юбилей – значительная дата для кафедры истории средних веков, на которой 
он работал. Вместе с тем жизненный путь незаурядного учёного и педагога представляет 
большой интерес не только для историков, но и для всего университетского сообщества, 
поскольку он служит ярким примером преданности любимому делу, образцом настойчивос-
ти в достижении поставленных целей.

Школьные и студенческие годы 
Всеволода Александровича при-
шлись на то время, когда в нашей 
стране история не считалась на-
укой, достойной включения в учеб-
ные программы. Поэтому он, с де-
тства увлекаясь историей, не мог 
получить специального истори-
ческого образования, в 1930 году 
закончил факультет хозяйства и 
права Саратовского государствен-
ного университета и в первые годы 
трудовой деятельности работал в 
планово-финансовых организаци-
ях в Саратове и Сталинграде.

Когда после знаменитого Пос-
тановления ЦК ВКП(б) и Совета 
Народных Комиссаров СССР 
от 16 мая 1934 года началось 
создание системы историчес-
кого образования и науки, В.А. 
Ермолаев решил использовать 
все открывавшиеся возможнос-
ти, чтобы пополнить багаж ис-
торических знаний и попытать-
ся сделать изучение истории 
своей профессией. В 1937 году 
он поступил на заочное отделе-
ние исторического факультета 
Саратовского педагогического 
института, и по его окончании 
как выдающийся студент в 1939 
году был приглашён на работу 
в качестве преподавателя ка-
федры истории древнего мира и 
средних веков. В 1940 году В.А. 
Ермолаев поступил в аспиранту-
ру при кафедре истории средних 
веков СГУ, где под руководством 
А.С. Бартенева начал работу 

над кандидатской диссертацией 
«Возникновение феодальных 
отношений в Южной Италии».

Работа над диссертацией 
проходила успешно, и 23 июня 
1941 года согласно приказу рек-
тора СГУ Д.И. Лучинина В.А. Ер-
молаев должен был выехать из 
Саратова в Ленинград для ра-
боты в крупнейших библиотеках 
Северной столицы.

Начало Великой Отечест-
венной войны резко изменило 
жизнь и планы молодого учёно-
го. В первые месяцы войны он 
оказался в эпицентре событий 
этого трагического времени, яв-
ляясь командиром стрелкового 
взвода в составе войск Запад-
ного фронта. 5 сентября В.А. 
Ермолаев был тяжело ранен 
в боях на реке Десне и три ме-
сяца лечился в госпиталях. По 
излечении он был направлен 
в Военный Институт иностран-
ных языков (располагавшийся в 
Ставрополе-Поволжском, ныне 
– Тольятти). Закончив обучение, 
В.А. Ермолаев вернулся в дейс-
твующую армию, стал военным 
переводчиком, а затем – препо-
давателем спецшкол в составе 
войск Северо-Западного и 2-го 
Прибалтийского фронтов.

По окончании войны В.А. 
Ермолаев стал сотрудником 
Советской Военной Админист-
рации в Германии, где занимал 
должность старшего референ-
та Управления информации по 

вопросам церкви и религиоз-
ных организаций. В это время 
он познакомился с виднейшими 
представителями оппозицион-
ного фашизму немецкого духо-
венства, общение с которыми 
способствовало пробуждению у 
него глубокого интереса к исто-
рии Реформации и Крестьянской 
войны в Германии, многими сво-
ими гранями перекликавшейся с 
революционными событиями и 
идейными спорами ХХ века.

Добросовестный, организо-
ванный, способный к принятию 
самостоятельных нестандарт-
ных решений офицер Ермолаев 
высоко ценился командованием, 
которое в течение пяти послево-
енных лет неизменно отклоняло 
его настойчивые просьбы об 
увольнении в запас, подававши-
еся им в надежде продолжить 
научную работу историка.

Лишь в 1950 году Всеволод 
Александрович вернулся в род-
ной город и был восстановлен в 
аспирантуре. При этом он решил 
работать над новой темой, на 
изучение которой был направ-
лен самой жизнью: в годы служ-
бы в Германии он в совершенс-
тве овладел немецким языком, 
собрал уникальную библиотеку 
исторической литературы, нако-
нец, постоянно размышлял о тех 
событиях, которые происходили 
на улицах и площадях немецких 
городов, освобождённых Крас-
ной Армией.

1 апреля 1953 года он за-
щитил кандидатскую диссерта-
цию «Немецкий город в Крес-
тьянской войне 1525 года» в 
Московском университете, а 
с 1 сентября 1956 года стал 
штатным работником кафедры 
истории средних веков. Он ра-
ботал на кафедре всего лишь 
15 лет, выйдя на пенсию, едва 
достигнув дающего на это пра-
во возраста. Но за эти полтора 
десятка лет он успел опублико-
вать монографию и три сбор-
ника документов, которые и 
сегодня входят даже в самые 
краткие списки рекомендуемой 
для изучения студентами уни-
верситетов России литературы 
по истории Реформации в Гер-
мании. Он стал одним из самых 
популярных лекторов, вдумчи-
вым руководителем научной 
работы студентов, основателем 
музейной практики в Северной 
столице, о которой с огромной 
благодарностью вспоминают 
многие поколения выпускников 
исторического факультета.

С его уходом на пенсию об-
разовалась серьёзная брешь 
в научной и педагогической 
работе кафедры, потому что 
во многих отношениях В.А. 
Ермолаев оказался незамени-
мым человеком. Впрочем, он 
сумел ещё раз удивить специ-
алистов по истории Германии, 
опубликовав в 1986 году (пос-
ле 17-летнего молчания) книгу 
«Гейльброннская программа», 
которая стала событием пер-
востепенной важности в оте-
чественной исторической науке 
того времени.

В настоящее время в изда-
тельстве Саратовского универ-
ситета готовятся к опубликова-
нию воспоминания Всеволода 
Александровича Ермолаева, 
прочитав которые, мы получим 
возможность взглянуть на ис-
торию нашей страны в ХХ веке 
глазами наблюдательного, про-
жившего долгую и непростую 
жизнь человека и дополнить 
представления о нём самом.

Александр ГАляМИЧЕВ

В.А. Ермолаев в кабинете кафедры истории средних веков.
Фото 1950-х годов
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Летопись 
Саратовского  
университета

1918 г., 22 сентября – деканом историко-филологи-
ческого факультета избран профессор В.А. Бутенко.

1918 г., 27 сентября – избрание Н.С. Арсеньева про-
фессором кафедры романо-германской филологии.

1918 г., 28 сентября – избрание ректором Саратов-
ского университета (СУ) профессора В.Д. Зёрнова. 

1918 г., сентябрь – профессор В.В. Голубев избран 
деканом физико-математического факультета.

1918 г., осень – решением саратовских городских 
властей проведено уплотнение жилищ, квартиры про-
фессоров превращались в постоялые дворы с множест-
вом временных жильцов.

1918 г., 1 октября – Декрет СНК РСФСР об отмене 
учёных степеней и званий.

1918 г., 9 октября – начало учебного года на истори-
ко-филологическом факультете.

1918 г., середина октября – ликвидация Совета ста-
рост университета.

1918 г., 16 октября – на заседании философско-ис-
торического общества СУ заслушан доклад приват-до-
цента Петроградского университета Б.М. Эйхенбаума 
«О мелодике русского лирического стиха».

1918 г., 20 октября – первое заседание Общества 
нейропатологов и психиатров при СУ.

1918 г., 20 октября – на собрании студентов-комму-
нистов СУ создан студенческий Коммунистический союз.

1918 г., 31 октября – на общем собрании первокурсни-
ков историко-филологического факультета СУ большинс-
твом голосов было постановлено признать празднование 
годовщины Октябрьской революции необязательным.

1918 г., 3 ноября – в первом корпусе университета 
собрание студентов, стоявших на платформе совет-
ской власти.

1918 г., 10 ноября – Наркомпрос принял постановле-
ние об отмене государственных экзаменов в вузах, уп-
разднении дипломов, круглогодичном приёме текущих 
экзаменов.

1918 г., 18 ноября – Постановление Наркомпроса «О 
заведовании студенческими делами и об участии сту-
дентов в управлении вузами».

1918 г., 26 ноября – Г.Г. Дингес приглашён работать 
лектором немецкого языка.

1918 г. – создание ячейки РКП(б) на медицинском 
факультете СУ.

1918 г., 12 декабря – Комитет коммунистического 
студенчества медицинского факультета СУ заявил о 
ликвидации Совета старост, землячеств, касс взаимо-
помощи и переходе к нему решения всех дел, связан-
ных со студентами.

1918 г., 24 декабря – избрание профессором кафед-
ры классической филологии В.Я. Каплинского.

1918 г., декабрь – коллегия Отдела народного образо-
вания Саратовского совета решила заменить лекционную 
систему преподавания в университете на дискуссионную, 
ввиду контрреволюционного направления профессор-
ских лекций и рекомендованных ими пособий.

1918 г., декабрь – профессор В.Р. Заленский стал 
деканом агрономического факультета СУ.

1918 г. – создание в Саратове Студенческой трудо-
вой коммуны.

1918-1919 гг. – издание последнего IХ тома «Известий 
Саратовского университета» в 5 выпусках: 3 медицинского 
факультета, по одному историко-филологического и фи-
зико-математического факультетов. Выпуск юридического 
факультета не вышел.

1919 г., начало февраля – в «Саратовских Извес-
тиях» статьи против профессоров В.М. Жирмунского и 
А.Ф. Преображенского с фальсифицированными обви-
нениями их в мистике, черносотенстве.

1919 г., февраль – реорганизация Правления уни-
верситета: в него вошли 7 представителей преподавате-
лей и сотрудников и 7 представителей студентов, все с 
правом решающего голоса.

1919 г., 22-23 фев-
раля – создание ис-
торической и линг-
вистической секций 
Философско-историчес- 
кого общества при СУ.

1919 г., 9 марта –  
учреждение историко-
литературной секции 
Философско-историчес-
кого общества при СУ.

1919 г., 16 марта –  
избрание профессо-
ром кафедры русского 
языка и литературы  
Б.М. Соколова.

Анатолий АВРУС  

В.Д. Зёрнов –  
ректор СУ с сентября 1918 

по март 1921 года

юбИлЕй

К юбилею выдающегося 
выпускника СГУ
В 1950-м году физический факультет Саратовского университета 
окончил советник директора по научным вопросам Опытно-конструк-
торского бюро машиностроения имени И.И. Африкантова Герой Соци-
алистического Труда, лауреат Ленинской и Государственной премий 
СССР и РФ, лауреат международной премии «Глобальная энергия», 
заслуженный деятель науки РФ, академик РАН, профессор Фёдор Ми-
хайлович Митенков. 25 ноября 2009 года ему исполнилось 85 лет.

Фёдор Михайлович родился  
25 ноября 1924 года в селе Ключи 
Красноармейского района Саратов-
ской области в многодетной крес-
тьянской семье. Его отец Михаил 
Сергеевич в царской армии получил 
квалификацию медфельдшера и был 
единственным кормильцем семьи и 
всю свою жизнь «подчинил выполне-
нию главной цели – дать своим детям 
достаточное образование».

В 2004 году в серии «Творцы 
ядерного века» была опубликована 
книга академика Ф.М. Митенкова 
«Размышление о пережитом», ко-
торая содержит автобиографичес-
кий очерк, рассказ автора о работе 
«родного» ОКБМ, размышления о 
развитии атомной энергетики и пу-
тях возрождения страны.

«В 1941 году я с отличием окончил 
среднюю школу и готовился поступить 
в Саратовский университет, но за-
труднялся с выбором факультета», –  
писал Фёдор Михайлович. Юношу 
привлекал и физико-математичес-
кий, и не в меньшей степени истори-
ко-филологический факультет.

22 июня 1941 года вместо универ-
ситета Фёдор со своими друзьями 
прибежал в райвоенкомат и встал 
в очередь добровольцев. Райвоен-
ком, прочитав заявление, сказал: 
«Тебе, друг, только 16 лет. Жди, и до 
тебя дойдёт очередь, не забудем». 
Учиться в университете Фёдору рас-
хотелось, но по настоянию отца он 
всё же поступил на физико-матема-
тический факультет.

В августе 1942 года Фёдора Ми-
тенкова призвали в РККА и направи-
ли в училище младших командиров 
войск НКВД в Самару, по окончании 
которого он продолжил службу в 
различных подразделениях войск 
НКВД. После демобилизации в 1946 
году старший сержант Ф.М. Митен-
ков продолжил учёбу уже на физи-
ческом факультете и в тот же год 
стал студентом Всесоюзного заоч-
ного юридического института.

«На 4-м курсе меня привлёк к на-
учной работе профессор (а в те годы 
доцент) Александр Давыдович Сте-
пухович, который читал свой курс та-
лантливо, увлекая студентов, и сам 
увлекался».

Полученные при выполнении 
курсовой и дипломной работ ре-
зультаты легли в основу первых в 
жизни Ф.М. Митенкова научных ста-
тей, опубликованных в центральных 
научных журналах. Фёдор Михай-
лович подчёркивал, что сотрудники 
кафедры химической физики в сво-
их исследованиях развивали науч-
ное направление работ академика 
Н.Н. Семёнова (будущего лауреата 
Нобелевской премии, нашего зем-
ляка, дважды Героя Социалисти-
ческого Труда).

После окончания физического 
факультета Ф.М. Митенков был при-
нят в аспирантуру, однако по спец-
набору был направлен на работу 
в ОКБ Горьковского машинострои-
тельного завода инженером-конс-
труктором. С 1964 года по насто-
ящее время Фёдор Михайлович 
прошёл путь от начальника отдела 
ОКБМ до главного конструктора, 
директора, ныне он советник дирек-
тора по научным вопросам. В 1979 
году Ф.М. Митенков был избран 
членом-корреспондентом Академии 
наук СССР, а в 1990 году – действи-
тельным членом АН СССР (РАН). 

Разработки Ф.М. Митенкова до-
полняют исследования американ-
ского учёного Леонарда Коха – пио-
нера в области разработки ядерных 
реакторов на быстрых нейтронах. 
Это направление – одно из важней-
ших в области ядерной энергетики. 
Реакторы на быстрых нейтронах 
дают возможность получать энер-
гию по расширенному циклу, то есть 
воспроизводить топливо в процессе 
работы. Кроме того, эта технология 
позволяет осуществлять трансму-
тацию ядерных отходов. По сути, 
технология, разработанная Фёдо-
ром Михайловичем Митенковым 
позволяет сделать ядерную энерге-
тику более безопасной для челове-
чества. Исследования Митенкова –  
это будущее ядерной энергетики. 
Все работы, которые ведут учёные 
мира в этом направлении, основа-
ны на идеях этих американского и 
саратовского учёных.

При непосредственном участии и 
руководстве Ф.М. Митенкова в ОКБМ 
созданы компактные, высоконадёж-

ные и безопасные атомные судовые 
реакторные установки для ледоко-
лов «Ленин», «Арктика», «Сибирь», 
«Россия», «Советский Союз» «Тай-
мыр», «Вайгач», «Ямал», лихтеро-
воза «Севморпуть», атомных под-
водных лодок и надводных кораблей 
ВМФ, а также ядерных реакторов на 
быстрых нейтронах БН-350, БН-600 
и БН-800. В последние годы в цехах 
ОКБМ собираются судовые реактор-
ные установки для плавучих атом-
ных электростанций.

Ф.М. Митенков награждён орденом 
Отечественной войны, 2-мя орденами 
Ленина, Орденом Трудового Красного 
Знамени, Октябрьской революции, «За 
заслуги перед Отечеством IV степени с 
формулировкой: «За большой личный 
вклад в развитие атомной энергетики и 
многолетний доблестный труд». 

Вклад Ф.М. Митенкова в развитие 
отечественной и мировой атомной 
энергетики отмечен присуждением 
ему в 2004 году престижной между-
народной энергетической премии 
«Глобальная энергия» «За разработку 
физико-технических основ и создание 
энергетических реакторов на быстрых 
нейтронах». В декабре 2005 года Ф.М. 
Митенков избран председателем Меж-
дународного комитета по присужде-
нию премии «Глобальная энергия».

Почётный гражданин Нижнего 
Новгорода Ф.М. Митенков в одном 
из своих писем писал: «Мои годы 
обучения на физическом факуль-
тете остаются в памяти как лучшие 
годы в моей жизни, несмотря на 
тяжёлое послевоенное время, в ко-
торое приходилось учиться. Я бла-
годарен коллективу преподавате-
лей за те знания, которые получил 
в процессе обучения».

лев МАйОфИС
(материал был подготовлен 

автором в номер  
от 15 декабря 2009 года)

БН-600 – реактор на быстрых нейтронах. Автор проекта – академик Ф.М. Митенков

Светлой памяти товарища
Как не хочется произносить слово «был». Но смерть беспощадна. Она вырвала из 
жизни человека, щедрого сердцем, человека, обласканного Богом. 9 января 2010 года 
не стало Льва Яковлевича Майофиса.

пАМятЬ

Вся его жизнь – неустанный 
труд и вечное горение, тесно 
связанные либо с работой, либо 
с пылкой общественной де-
ятельностью. Другого, казалось, 
и быть не могло. Но это не так. 
У него была ещё семья, дети и 
внуки, которым он находил и от-
давал всё свободное время.

«Пять ярких студенческих лет, 
наполненных не только учёбой, 
но и активной комсомольской ра-
ботой. Комсорг, секретарь комсо-
мольского бюро курса, секретарь 
комсомольской организации фи-
зического факультета, зам. секре-
таря вузкома университета, член 
Кировского райкома комсомола, 
секретарь партбюро факультета, 
член парткома СГУ – вот основ-
ные этапы деятельности Льва 
Яковлевича Майофиса» – писа-
ли о нем профессор, заведую-
щий кафедрой В.С. Стальмахов 
и доцент М. Куликов.

Ум, широкая эрудиция и та-
лант организатора позволили 
ему стать заведующим проблем-
ной лаборатории радиоэлектро-
ники НИИМФ СГУ. Будучи адми-
нистратором, Лев Яковлевич не 
терял связи с наукой, которой 
он по-прежнему увлеченно зани-
мался – исследовал радиофизи-
ческие процессы в области ваку-
умной СВЧ электроники. После 
защиты диссертации призвание 
педагога, любовь к молодёжи и 
талант воспитателя привели его 
на кафедру общей физики.

Он никогда не жаждал славы, 
она приходила к нему сама, как 
признание заслуг, таланта и все-
общего уважения коллег и сту-
дентов. Он всегда с безупречной 
точностью выполнял любое дело, 
за какое бы ни брался. Не любил 
он половинчатых решений.

При мысли о Л.Я. Майофисе 
возникает множество картин свя-
занных с ним событий. Он был 
страстным выдумщиком ориги-
нальных и увлекательных мероп-
риятий и даже партийные собра-
ния на факультете превращал 
из формальных в интересные 
дискуссии. А его добрый юмор 
и оптимизм в любых ситуациях 
всегда передавали заряд энергии 
всем, кто с ним общался. Уже бу-
дучи больным, он до последнего 
был полон инициативы. Он был 
генератором идей непрерыв-
ного действия. Лев Яковлевич 
мечтал после окончания работы 
над книгой взяться за сценарий 
празднования 65-й годовщины со 
дня Победы. Ещё в 1970 году он 
написал план, по которому будут 
отмечать эту дату.

Л.Я. Майофис более 40 лет 
проработал, а точнее сказать, 
прожил университетом. Он стоял 
у истоков многих начинаний на 
физическом факультете и в вузе. 
Главным его детищем было сту-
денческое конструкторское бюро. 
Он являлся его бессменным науч-
ным руководителем. Под его на-
чалом СКБ прошло от скромного 

студенческого объединения энту-
зиастов до лауреата Всесоюзного 
конкурса. 124 диплома, 11 золо-
тых и серебряных медалей, учас-
тие в международных выставках –  
такова оценка труда студентов 
СКБ и его руководителя.

Много сил и времени отдавал 
Лев Яковлевич благородному 
делу сохранения священной па-
мяти преподавателей, сотрудни-
ков и студентов – участников Ве-
ликой Отечественной войны. Он 
был одним из инициаторов  со-
здания комнаты Боевой Славы 
университета, которая со вре-
менем стала центром патриоти-
ческого воспитания молодёжи. 
Экспонаты, собранные при его 
участии, сегодня представляют 
уникальные материалы.

В последние годы работы 
на кафедре Л.Я. Майофис был 
одним из тех, кто разработал 
методику преподавания физики 
в высшей школе, решал вопро-
сы связи школьной и вузовской 
подготовки по физике. Под его 
руководством работала науч-
но-исследовательская группа, 
деятельность которой была из-
вестна и признана в научно-ме-
тодических центрах страны. 

О Льве Яковлевиче можно го-
ворить много и долго, отмечая 
его личные достоинства: талант и 
широкую эрудицию, высокий про-
фессионализм учёного и педагога, 
зажигательную энергию, целеус-
тремлённость и доброжелатель-

ность. Все перечисленные качест-
ва он сумел сосредоточить в себе 
и пронести через всю жизнь. 

День прощания со Львом 
Яковлевичем превратился в 
день воспоминаний. Его родс-
твенники, друзья и коллеги, 
однокурсники и даже одноклас-
сники вспоминали о нём как о 
человеке, которому были небез-
различны люди, окружавшие его, 
которых он по-своему любил.

Мне будет не хватать его фра-
зы, которую он каждый раз повто-
рял, когда я приходил к нему: «А…
а Слава пришёл?!» Эта фраза на-
столько стала родной, что всегда 
служила своего рода допуском к 
нашей очередной встрече. 

И вот 10 января 2010 года, при-
дя в очередной раз, я этой фразы 
уже не услышал, и стало как-то 
больно и печально на душе.

бронислав бОРИСОВ
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пРОСлАВлЕнныЕ ИМЕнА СГУВерность любимому делу
На февраль 2010 года приходится столетие со дня рождения Всеволода Александровича Ер-
молаева. Этот юбилей – значительная дата для кафедры истории средних веков, на которой 
он работал. Вместе с тем жизненный путь незаурядного учёного и педагога представляет 
большой интерес не только для историков, но и для всего университетского сообщества, 
поскольку он служит ярким примером преданности любимому делу, образцом настойчивос-
ти в достижении поставленных целей.

Школьные и студенческие годы 
Всеволода Александровича при-
шлись на то время, когда в нашей 
стране история не считалась на-
укой, достойной включения в учеб-
ные программы. Поэтому он, с де-
тства увлекаясь историей, не мог 
получить специального истори-
ческого образования, в 1930 году 
закончил факультет хозяйства и 
права Саратовского государствен-
ного университета и в первые годы 
трудовой деятельности работал в 
планово-финансовых организаци-
ях в Саратове и Сталинграде.

Когда после знаменитого Пос-
тановления ЦК ВКП(б) и Совета 
Народных Комиссаров СССР 
от 16 мая 1934 года началось 
создание системы историчес-
кого образования и науки, В.А. 
Ермолаев решил использовать 
все открывавшиеся возможнос-
ти, чтобы пополнить багаж ис-
торических знаний и попытать-
ся сделать изучение истории 
своей профессией. В 1937 году 
он поступил на заочное отделе-
ние исторического факультета 
Саратовского педагогического 
института, и по его окончании 
как выдающийся студент в 1939 
году был приглашён на работу 
в качестве преподавателя ка-
федры истории древнего мира и 
средних веков. В 1940 году В.А. 
Ермолаев поступил в аспиранту-
ру при кафедре истории средних 
веков СГУ, где под руководством 
А.С. Бартенева начал работу 

над кандидатской диссертацией 
«Возникновение феодальных 
отношений в Южной Италии».

Работа над диссертацией 
проходила успешно, и 23 июня 
1941 года согласно приказу рек-
тора СГУ Д.И. Лучинина В.А. Ер-
молаев должен был выехать из 
Саратова в Ленинград для ра-
боты в крупнейших библиотеках 
Северной столицы.

Начало Великой Отечест-
венной войны резко изменило 
жизнь и планы молодого учёно-
го. В первые месяцы войны он 
оказался в эпицентре событий 
этого трагического времени, яв-
ляясь командиром стрелкового 
взвода в составе войск Запад-
ного фронта. 5 сентября В.А. 
Ермолаев был тяжело ранен 
в боях на реке Десне и три ме-
сяца лечился в госпиталях. По 
излечении он был направлен 
в Военный Институт иностран-
ных языков (располагавшийся в 
Ставрополе-Поволжском, ныне 
– Тольятти). Закончив обучение, 
В.А. Ермолаев вернулся в дейс-
твующую армию, стал военным 
переводчиком, а затем – препо-
давателем спецшкол в составе 
войск Северо-Западного и 2-го 
Прибалтийского фронтов.

По окончании войны В.А. 
Ермолаев стал сотрудником 
Советской Военной Админист-
рации в Германии, где занимал 
должность старшего референ-
та Управления информации по 

вопросам церкви и религиоз-
ных организаций. В это время 
он познакомился с виднейшими 
представителями оппозицион-
ного фашизму немецкого духо-
венства, общение с которыми 
способствовало пробуждению у 
него глубокого интереса к исто-
рии Реформации и Крестьянской 
войны в Германии, многими сво-
ими гранями перекликавшейся с 
революционными событиями и 
идейными спорами ХХ века.

Добросовестный, организо-
ванный, способный к принятию 
самостоятельных нестандарт-
ных решений офицер Ермолаев 
высоко ценился командованием, 
которое в течение пяти послево-
енных лет неизменно отклоняло 
его настойчивые просьбы об 
увольнении в запас, подававши-
еся им в надежде продолжить 
научную работу историка.

Лишь в 1950 году Всеволод 
Александрович вернулся в род-
ной город и был восстановлен в 
аспирантуре. При этом он решил 
работать над новой темой, на 
изучение которой был направ-
лен самой жизнью: в годы служ-
бы в Германии он в совершенс-
тве овладел немецким языком, 
собрал уникальную библиотеку 
исторической литературы, нако-
нец, постоянно размышлял о тех 
событиях, которые происходили 
на улицах и площадях немецких 
городов, освобождённых Крас-
ной Армией.

1 апреля 1953 года он за-
щитил кандидатскую диссерта-
цию «Немецкий город в Крес-
тьянской войне 1525 года» в 
Московском университете, а 
с 1 сентября 1956 года стал 
штатным работником кафедры 
истории средних веков. Он ра-
ботал на кафедре всего лишь 
15 лет, выйдя на пенсию, едва 
достигнув дающего на это пра-
во возраста. Но за эти полтора 
десятка лет он успел опублико-
вать монографию и три сбор-
ника документов, которые и 
сегодня входят даже в самые 
краткие списки рекомендуемой 
для изучения студентами уни-
верситетов России литературы 
по истории Реформации в Гер-
мании. Он стал одним из самых 
популярных лекторов, вдумчи-
вым руководителем научной 
работы студентов, основателем 
музейной практики в Северной 
столице, о которой с огромной 
благодарностью вспоминают 
многие поколения выпускников 
исторического факультета.

С его уходом на пенсию об-
разовалась серьёзная брешь 
в научной и педагогической 
работе кафедры, потому что 
во многих отношениях В.А. 
Ермолаев оказался незамени-
мым человеком. Впрочем, он 
сумел ещё раз удивить специ-
алистов по истории Германии, 
опубликовав в 1986 году (пос-
ле 17-летнего молчания) книгу 
«Гейльброннская программа», 
которая стала событием пер-
востепенной важности в оте-
чественной исторической науке 
того времени.

В настоящее время в изда-
тельстве Саратовского универ-
ситета готовятся к опубликова-
нию воспоминания Всеволода 
Александровича Ермолаева, 
прочитав которые, мы получим 
возможность взглянуть на ис-
торию нашей страны в ХХ веке 
глазами наблюдательного, про-
жившего долгую и непростую 
жизнь человека и дополнить 
представления о нём самом.

Александр ГАляМИЧЕВ

В.А. Ермолаев в кабинете кафедры истории средних веков.
Фото 1950-х годов
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1918 г., 22 сентября – деканом историко-филологи-
ческого факультета избран профессор В.А. Бутенко.

1918 г., 27 сентября – избрание Н.С. Арсеньева про-
фессором кафедры романо-германской филологии.

1918 г., 28 сентября – избрание ректором Саратов-
ского университета (СУ) профессора В.Д. Зёрнова. 

1918 г., сентябрь – профессор В.В. Голубев избран 
деканом физико-математического факультета.

1918 г., осень – решением саратовских городских 
властей проведено уплотнение жилищ, квартиры про-
фессоров превращались в постоялые дворы с множест-
вом временных жильцов.

1918 г., 1 октября – Декрет СНК РСФСР об отмене 
учёных степеней и званий.

1918 г., 9 октября – начало учебного года на истори-
ко-филологическом факультете.

1918 г., середина октября – ликвидация Совета ста-
рост университета.

1918 г., 16 октября – на заседании философско-ис-
торического общества СУ заслушан доклад приват-до-
цента Петроградского университета Б.М. Эйхенбаума 
«О мелодике русского лирического стиха».

1918 г., 20 октября – первое заседание Общества 
нейропатологов и психиатров при СУ.

1918 г., 20 октября – на собрании студентов-комму-
нистов СУ создан студенческий Коммунистический союз.

1918 г., 31 октября – на общем собрании первокурсни-
ков историко-филологического факультета СУ большинс-
твом голосов было постановлено признать празднование 
годовщины Октябрьской революции необязательным.

1918 г., 3 ноября – в первом корпусе университета 
собрание студентов, стоявших на платформе совет-
ской власти.

1918 г., 10 ноября – Наркомпрос принял постановле-
ние об отмене государственных экзаменов в вузах, уп-
разднении дипломов, круглогодичном приёме текущих 
экзаменов.

1918 г., 18 ноября – Постановление Наркомпроса «О 
заведовании студенческими делами и об участии сту-
дентов в управлении вузами».

1918 г., 26 ноября – Г.Г. Дингес приглашён работать 
лектором немецкого языка.

1918 г. – создание ячейки РКП(б) на медицинском 
факультете СУ.

1918 г., 12 декабря – Комитет коммунистического 
студенчества медицинского факультета СУ заявил о 
ликвидации Совета старост, землячеств, касс взаимо-
помощи и переходе к нему решения всех дел, связан-
ных со студентами.

1918 г., 24 декабря – избрание профессором кафед-
ры классической филологии В.Я. Каплинского.

1918 г., декабрь – коллегия Отдела народного образо-
вания Саратовского совета решила заменить лекционную 
систему преподавания в университете на дискуссионную, 
ввиду контрреволюционного направления профессор-
ских лекций и рекомендованных ими пособий.

1918 г., декабрь – профессор В.Р. Заленский стал 
деканом агрономического факультета СУ.

1918 г. – создание в Саратове Студенческой трудо-
вой коммуны.

1918-1919 гг. – издание последнего IХ тома «Известий 
Саратовского университета» в 5 выпусках: 3 медицинского 
факультета, по одному историко-филологического и фи-
зико-математического факультетов. Выпуск юридического 
факультета не вышел.

1919 г., начало февраля – в «Саратовских Извес-
тиях» статьи против профессоров В.М. Жирмунского и 
А.Ф. Преображенского с фальсифицированными обви-
нениями их в мистике, черносотенстве.

1919 г., февраль – реорганизация Правления уни-
верситета: в него вошли 7 представителей преподавате-
лей и сотрудников и 7 представителей студентов, все с 
правом решающего голоса.

1919 г., 22-23 фев-
раля – создание ис-
торической и линг-
вистической секций 
Философско-историчес- 
кого общества при СУ.

1919 г., 9 марта –  
учреждение историко-
литературной секции 
Философско-историчес-
кого общества при СУ.

1919 г., 16 марта –  
избрание профессо-
ром кафедры русского 
языка и литературы  
Б.М. Соколова.

Анатолий АВРУС  

В.Д. Зёрнов –  
ректор СУ с сентября 1918 

по март 1921 года

юбИлЕй

К юбилею выдающегося 
выпускника СГУ
В 1950-м году физический факультет Саратовского университета 
окончил советник директора по научным вопросам Опытно-конструк-
торского бюро машиностроения имени И.И. Африкантова Герой Соци-
алистического Труда, лауреат Ленинской и Государственной премий 
СССР и РФ, лауреат международной премии «Глобальная энергия», 
заслуженный деятель науки РФ, академик РАН, профессор Фёдор Ми-
хайлович Митенков. 25 ноября 2009 года ему исполнилось 85 лет.

Фёдор Михайлович родился  
25 ноября 1924 года в селе Ключи 
Красноармейского района Саратов-
ской области в многодетной крес-
тьянской семье. Его отец Михаил 
Сергеевич в царской армии получил 
квалификацию медфельдшера и был 
единственным кормильцем семьи и 
всю свою жизнь «подчинил выполне-
нию главной цели – дать своим детям 
достаточное образование».

В 2004 году в серии «Творцы 
ядерного века» была опубликована 
книга академика Ф.М. Митенкова 
«Размышление о пережитом», ко-
торая содержит автобиографичес-
кий очерк, рассказ автора о работе 
«родного» ОКБМ, размышления о 
развитии атомной энергетики и пу-
тях возрождения страны.

«В 1941 году я с отличием окончил 
среднюю школу и готовился поступить 
в Саратовский университет, но за-
труднялся с выбором факультета», –  
писал Фёдор Михайлович. Юношу 
привлекал и физико-математичес-
кий, и не в меньшей степени истори-
ко-филологический факультет.

22 июня 1941 года вместо универ-
ситета Фёдор со своими друзьями 
прибежал в райвоенкомат и встал 
в очередь добровольцев. Райвоен-
ком, прочитав заявление, сказал: 
«Тебе, друг, только 16 лет. Жди, и до 
тебя дойдёт очередь, не забудем». 
Учиться в университете Фёдору рас-
хотелось, но по настоянию отца он 
всё же поступил на физико-матема-
тический факультет.

В августе 1942 года Фёдора Ми-
тенкова призвали в РККА и направи-
ли в училище младших командиров 
войск НКВД в Самару, по окончании 
которого он продолжил службу в 
различных подразделениях войск 
НКВД. После демобилизации в 1946 
году старший сержант Ф.М. Митен-
ков продолжил учёбу уже на физи-
ческом факультете и в тот же год 
стал студентом Всесоюзного заоч-
ного юридического института.

«На 4-м курсе меня привлёк к на-
учной работе профессор (а в те годы 
доцент) Александр Давыдович Сте-
пухович, который читал свой курс та-
лантливо, увлекая студентов, и сам 
увлекался».

Полученные при выполнении 
курсовой и дипломной работ ре-
зультаты легли в основу первых в 
жизни Ф.М. Митенкова научных ста-
тей, опубликованных в центральных 
научных журналах. Фёдор Михай-
лович подчёркивал, что сотрудники 
кафедры химической физики в сво-
их исследованиях развивали науч-
ное направление работ академика 
Н.Н. Семёнова (будущего лауреата 
Нобелевской премии, нашего зем-
ляка, дважды Героя Социалисти-
ческого Труда).

После окончания физического 
факультета Ф.М. Митенков был при-
нят в аспирантуру, однако по спец-
набору был направлен на работу 
в ОКБ Горьковского машинострои-
тельного завода инженером-конс-
труктором. С 1964 года по насто-
ящее время Фёдор Михайлович 
прошёл путь от начальника отдела 
ОКБМ до главного конструктора, 
директора, ныне он советник дирек-
тора по научным вопросам. В 1979 
году Ф.М. Митенков был избран 
членом-корреспондентом Академии 
наук СССР, а в 1990 году – действи-
тельным членом АН СССР (РАН). 

Разработки Ф.М. Митенкова до-
полняют исследования американ-
ского учёного Леонарда Коха – пио-
нера в области разработки ядерных 
реакторов на быстрых нейтронах. 
Это направление – одно из важней-
ших в области ядерной энергетики. 
Реакторы на быстрых нейтронах 
дают возможность получать энер-
гию по расширенному циклу, то есть 
воспроизводить топливо в процессе 
работы. Кроме того, эта технология 
позволяет осуществлять трансму-
тацию ядерных отходов. По сути, 
технология, разработанная Фёдо-
ром Михайловичем Митенковым 
позволяет сделать ядерную энерге-
тику более безопасной для челове-
чества. Исследования Митенкова –  
это будущее ядерной энергетики. 
Все работы, которые ведут учёные 
мира в этом направлении, основа-
ны на идеях этих американского и 
саратовского учёных.

При непосредственном участии и 
руководстве Ф.М. Митенкова в ОКБМ 
созданы компактные, высоконадёж-

ные и безопасные атомные судовые 
реакторные установки для ледоко-
лов «Ленин», «Арктика», «Сибирь», 
«Россия», «Советский Союз» «Тай-
мыр», «Вайгач», «Ямал», лихтеро-
воза «Севморпуть», атомных под-
водных лодок и надводных кораблей 
ВМФ, а также ядерных реакторов на 
быстрых нейтронах БН-350, БН-600 
и БН-800. В последние годы в цехах 
ОКБМ собираются судовые реактор-
ные установки для плавучих атом-
ных электростанций.

Ф.М. Митенков награждён орденом 
Отечественной войны, 2-мя орденами 
Ленина, Орденом Трудового Красного 
Знамени, Октябрьской революции, «За 
заслуги перед Отечеством IV степени с 
формулировкой: «За большой личный 
вклад в развитие атомной энергетики и 
многолетний доблестный труд». 

Вклад Ф.М. Митенкова в развитие 
отечественной и мировой атомной 
энергетики отмечен присуждением 
ему в 2004 году престижной между-
народной энергетической премии 
«Глобальная энергия» «За разработку 
физико-технических основ и создание 
энергетических реакторов на быстрых 
нейтронах». В декабре 2005 года Ф.М. 
Митенков избран председателем Меж-
дународного комитета по присужде-
нию премии «Глобальная энергия».

Почётный гражданин Нижнего 
Новгорода Ф.М. Митенков в одном 
из своих писем писал: «Мои годы 
обучения на физическом факуль-
тете остаются в памяти как лучшие 
годы в моей жизни, несмотря на 
тяжёлое послевоенное время, в ко-
торое приходилось учиться. Я бла-
годарен коллективу преподавате-
лей за те знания, которые получил 
в процессе обучения».

лев МАйОфИС
(материал был подготовлен 

автором в номер  
от 15 декабря 2009 года)

БН-600 – реактор на быстрых нейтронах. Автор проекта – академик Ф.М. Митенков

Светлой памяти товарища
Как не хочется произносить слово «был». Но смерть беспощадна. Она вырвала из 
жизни человека, щедрого сердцем, человека, обласканного Богом. 9 января 2010 года 
не стало Льва Яковлевича Майофиса.

пАМятЬ

Вся его жизнь – неустанный 
труд и вечное горение, тесно 
связанные либо с работой, либо 
с пылкой общественной де-
ятельностью. Другого, казалось, 
и быть не могло. Но это не так. 
У него была ещё семья, дети и 
внуки, которым он находил и от-
давал всё свободное время.

«Пять ярких студенческих лет, 
наполненных не только учёбой, 
но и активной комсомольской ра-
ботой. Комсорг, секретарь комсо-
мольского бюро курса, секретарь 
комсомольской организации фи-
зического факультета, зам. секре-
таря вузкома университета, член 
Кировского райкома комсомола, 
секретарь партбюро факультета, 
член парткома СГУ – вот основ-
ные этапы деятельности Льва 
Яковлевича Майофиса» – писа-
ли о нем профессор, заведую-
щий кафедрой В.С. Стальмахов 
и доцент М. Куликов.

Ум, широкая эрудиция и та-
лант организатора позволили 
ему стать заведующим проблем-
ной лаборатории радиоэлектро-
ники НИИМФ СГУ. Будучи адми-
нистратором, Лев Яковлевич не 
терял связи с наукой, которой 
он по-прежнему увлеченно зани-
мался – исследовал радиофизи-
ческие процессы в области ваку-
умной СВЧ электроники. После 
защиты диссертации призвание 
педагога, любовь к молодёжи и 
талант воспитателя привели его 
на кафедру общей физики.

Он никогда не жаждал славы, 
она приходила к нему сама, как 
признание заслуг, таланта и все-
общего уважения коллег и сту-
дентов. Он всегда с безупречной 
точностью выполнял любое дело, 
за какое бы ни брался. Не любил 
он половинчатых решений.

При мысли о Л.Я. Майофисе 
возникает множество картин свя-
занных с ним событий. Он был 
страстным выдумщиком ориги-
нальных и увлекательных мероп-
риятий и даже партийные собра-
ния на факультете превращал 
из формальных в интересные 
дискуссии. А его добрый юмор 
и оптимизм в любых ситуациях 
всегда передавали заряд энергии 
всем, кто с ним общался. Уже бу-
дучи больным, он до последнего 
был полон инициативы. Он был 
генератором идей непрерыв-
ного действия. Лев Яковлевич 
мечтал после окончания работы 
над книгой взяться за сценарий 
празднования 65-й годовщины со 
дня Победы. Ещё в 1970 году он 
написал план, по которому будут 
отмечать эту дату.

Л.Я. Майофис более 40 лет 
проработал, а точнее сказать, 
прожил университетом. Он стоял 
у истоков многих начинаний на 
физическом факультете и в вузе. 
Главным его детищем было сту-
денческое конструкторское бюро. 
Он являлся его бессменным науч-
ным руководителем. Под его на-
чалом СКБ прошло от скромного 

студенческого объединения энту-
зиастов до лауреата Всесоюзного 
конкурса. 124 диплома, 11 золо-
тых и серебряных медалей, учас-
тие в международных выставках –  
такова оценка труда студентов 
СКБ и его руководителя.

Много сил и времени отдавал 
Лев Яковлевич благородному 
делу сохранения священной па-
мяти преподавателей, сотрудни-
ков и студентов – участников Ве-
ликой Отечественной войны. Он 
был одним из инициаторов  со-
здания комнаты Боевой Славы 
университета, которая со вре-
менем стала центром патриоти-
ческого воспитания молодёжи. 
Экспонаты, собранные при его 
участии, сегодня представляют 
уникальные материалы.

В последние годы работы 
на кафедре Л.Я. Майофис был 
одним из тех, кто разработал 
методику преподавания физики 
в высшей школе, решал вопро-
сы связи школьной и вузовской 
подготовки по физике. Под его 
руководством работала науч-
но-исследовательская группа, 
деятельность которой была из-
вестна и признана в научно-ме-
тодических центрах страны. 

О Льве Яковлевиче можно го-
ворить много и долго, отмечая 
его личные достоинства: талант и 
широкую эрудицию, высокий про-
фессионализм учёного и педагога, 
зажигательную энергию, целеус-
тремлённость и доброжелатель-

ность. Все перечисленные качест-
ва он сумел сосредоточить в себе 
и пронести через всю жизнь. 

День прощания со Львом 
Яковлевичем превратился в 
день воспоминаний. Его родс-
твенники, друзья и коллеги, 
однокурсники и даже одноклас-
сники вспоминали о нём как о 
человеке, которому были небез-
различны люди, окружавшие его, 
которых он по-своему любил.

Мне будет не хватать его фра-
зы, которую он каждый раз повто-
рял, когда я приходил к нему: «А…
а Слава пришёл?!» Эта фраза на-
столько стала родной, что всегда 
служила своего рода допуском к 
нашей очередной встрече. 

И вот 10 января 2010 года, при-
дя в очередной раз, я этой фразы 
уже не услышал, и стало как-то 
больно и печально на душе.

бронислав бОРИСОВ
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Книги будущего
Микрокниги – это уменьшенная в несколько раз реп-

родукция с книжных, журнальных и газетных страниц, 
воспроизведенная на кинопленке. Микрокниги удобны 
для перевозки и хранения. Редчайшие экземпляры книг 
путем микрофотокопирования становятся доступны для 
массового читателя. Это книги, созданные по технологии 
ближайшего будущего.

Недавно в научной библиотеке Саратовского универ-
ситета открылся специализированный зал для чтения 
микрофильмов. Однако фонд этого читального зала до 
настоящего времени пополнялся микрофильмами, кото-
рые изготовлялись для нас в крупнейших библиотеках 
Москвы и Ленинграда. В ближайшее время в нашей биб-
лиотеке будет полностью развернута работа лаборато-
рии по микрофильмированию книг.

Путем микрофильмирования в библиотечной лабора-
тории будут изготовляться микрофильмы книг, получае-
мых по междубиблиотечному абонементу. Книги очень 
редкие, рукописные и старопечатные, различные исто-
рические документы в виде кинопленок также станут до-
ступны более широкому кругу читателей.

Н. Кирсанова
№10(739) от 14 марта 1959 года

Вычислительный центр вступает в строй
Благодаря бурному развитию науки и техники нашей 

стране требуется огромная армия специалистов, работа-
ющих в области вычислительной математики. 

В связи с этим начал подготовку вычислителей механи-
ко-математический факультет. Для проведения научно-ис-
следовательской работы и выпуска специалистов высокой 
квалификации в университете создаются вычислительный 
центр и вычислительная учебная лаборатория.

В настоящее время заканчивается внутренняя отделка 
здания вычислительного центра. Его своими руками пост-
роили студенты механико-математического факультета.

Ю. Васильев, 
старший инженер вычислительного центра

№4(733) от 24 января 1959 года

Роковая ошибка
К назначенному часу артистов мехмата на смот-

ре не было. В. Салий моментально воспроизвел жи-
вую арифметику: трое играют в баскетбол, двое боле-
ют, Розен хрипит, Кузнецовой неудобно выступать за 
факультет: поет в ансамбле; третий курс работает, пятый –  
не хочет работать вообще.

Обстановка становилась трагической. И вдруг Г. Коваль 
горячо попросила: «Перенесите смотр на завтра. Я ехала в 
троллейбусе, и один мальчик, сказал, что хочет петь».

Наконец, настал долгожданный день. На этот раз ар-
тисты собрались и… выступили. Сообщив, что текста 
стихотворения он получил за два часа до вечера, Филатов 
торжественно подошел к кафедре и начал разбирать не-
знакомый почерк. Публика сочувственно шумела. Трудно 
сказать, сколько времени готовились другие исполнители, 
но результаты были немногим лучше. Ни весенние «Лан-
дыши», ни «Мой Янек» не смогли освежить концерт.

№18(747) от 9 мая 1959 года 

Перешли на самообслуживание
По всей стране развернулось широкое движение моло-

дежи, направленное на расширение форм трудового вос-
питания. Одной из таких форм, доступных и приемлемых 
для студентов, является переход на самообслуживание. 

Студенты, проживающие в общежитии №1, на общем 
собрании приняли решение перейти на самообслужива-
ние. Это решение претворено в жизнь. Студенты дежурят 
в проходной, моют полы в комнатах, коридорах и на лест-
ничных площадках, дежурят на кухне.

Студсовет общежития №1
№1(730) от 3 января 1959 года

Майская ночь перед защитой
Дверь тихо отворилась. Из нее выглянула кудрявая го-

ловка Вали Бородиной. Глаза ее сквозь очки внимательно 
осмотрели коридор, увидели там заведующего кафедрой 
советской литературы. Головка склонилась набок, длин-
ные совсем густые ресницы опустились. Слезы тихо по-
катились по бледному лицу ее.

«Казак!» – молвила дипломантка, и что-то неизъясни-
мо трогательное слышалось в ее речи: «казак, отодвинь 
защиту хоть на недельку и не потопи моей дипломной 
работы! Вот уже месяц тружусь я над ней. Мне нет от 
нее покою на белом свете. Она мучила меня, заставляла 
работать, как простую студентку! Посмотри на мое лицо: 
она вывела румянец своими актуальными проблемами со 
щек моих. Погляди на белые руки мои: они не смываются! 
Они ни за что не смоются, эти синие пятна от чернил для 
авторучки. Погляди на белые ноги мои: они много ходили, 
не на танцы только, – в деканат. Отодвинь защиту! Мне 
тяжко, мне душно от нее. Я не могу в этой теме плавать 
легко и вольно, как рыба. Я тону и падаю на дно, как ключ. 
Не потопи меня, казак!»

№13(742) от 4 апреля 1959 года

           ГАЗЕтА УнИВЕРСИтЕтА: ГОд 1959

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария пАлЬКИнА

КОнКУРС нА sgu.ru

I место  
347 голосов

II место  
258 голосов

III место  
125 голосов

Лучшие обложки 
в 2009 годуСтудентка СГУ завоевала 

Кубок губернатора

пОбЕдА СГУ

Студентка Института филологии и журналистики 
СГУ Алевтина Лихачёва стала победительницей 
турнира «Губернский бал». Он проходил 23-24 ян-

варя в ФОК «Звёздный». Пара Алевтины и её пар-
тнёра  Сергея Кумскова заняла первое место в 
соревнованиях на Кубок губернатора.

«Губерн -
ский бал» –  

один из крупней-
ших в Поволжье 

турниров по спор-
тивным бальным 

танцам. В этом году 
в нём участвовали 
более 260 пар из 
14 городов. На тур-
нире разыгрывали 
награды в 23 номи-
нациях. Обладате-
лями двух кубков –  
Кубка губернатора 
и Кубка румбы – 
стала пара А. Лиха-

чёвой и С. Кумскова.
Алевтина учится 

на третьем курсе 
в Институте фи-

лологии и жур-
налистики СГУ. 

Танцами она занимается с 6 лет. Алев-
тина – трёхкратная чемпионка При-
волжского федерального округа, чет-
вертьфиналистка Чемпионата России 
по европейской программе. Недавно, 
13 января, студентка получила звание 
«кандидат в мастера спорта». Два года 
назад студентка Саратовского универ-
ситета уже выигрывала Кубок губерна-
тора, но танцевала она тогда с другим 
партнёром. С Сергеем Алевтина танцу-
ет год. До этого партнёр жил и трениро-
вался в Волгограде. Пара занимается у 
известных тренеров Ольги и Владими-
ра Золотарёвых.

По словам Алевтины, заниматься 
танцами тяжело, но они ей очень нра-
вятся: «Приятно участвовать в конкур-
сах, чего-то добиваться. Это творческое 
занятие, и в нём я могу реализоваться». 
На тренировки у пары уходит много вре-
мени, а перед конкурсами ребята зани-
маются по 6-8 часов в день. Кроме того, 

для поддержания спортивной формы 
Алевтина ходит в бассейн и на йогу.

Почти каждые выходные танцоры 
участвуют в различных конкурсах. В на-
чале весны Алевтина и Сергей примут 
участие в турнире, который пройдёт в 
Санкт-Петербурге.

Марина САГАлАЕВА

Алевтина Лихачёва и Сергей Кумсков –  
обладатели Кубка губернатора  

и Кубка румбы
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Работа над ошибками
В декабрьском номере га-

зеты «Саратовский универси-
тет» была допущена ошибка. 
В материале «Весь универ-
ситет на одном диске», опуб-
ликованном на 16 странице 
издания, предложение «Эти 
видеоролики были подготов-
лены Киностудией СГУ» сле-
дует читать так: «Эти видео-
ролики были подготовлены 
творческим коллективом кор-
порации “Диполь”». Редакция 
газеты приносит свои извине-
ния за допущенную ошибку.

Кирилл РОЗАнОВ
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«Спартакиада здоровья» открылась турниром по настольному 
теннису, в котором участвовали 16 команд

Абсолютным чемпионом в командных соревнованиях по дартсу 
стала сборная сотрудников ректората

Соревнования по волейболу проводились в несколько этапов. 
Чемпионом стала команда механико-математического факультета

В Саратовском государственном университете проходит 
«Спартакиада здоровья» среди профессорско-преподава-
тельского состава и сотрудников вуза. Спартакиада прово-
дится в целях пропаганды здорового образа жизни, приоб-
щения преподавателей и сотрудников к систематическим 
занятиям физической культурой и спортом.  

Спортивные состязания открылись 22 января турниром по настоль-
ному теннису. Всего в соревновании приняли участие 16 команд. Они 
представляли факультеты, институты, колледжи и ректорат СГУ. Судьёй 
теннисного турнира выступил В.Н. Поздняков. По итогам игр на первом 
месте оказалась команда механико-математического факультета №1. 
Второе место заняли сотрудники юридического факультета, на третьей 
позиции – сборная механико-математического факультета №2. 

Соревнования по волейболу проводились в несколько этапов и нача-
лись 25 января. В чемпионате приняли участие команды географическо-
го, физического, механико-математического, геологического, социологи-
ческого факультетов, факультетов нано- и биомедицинских технологий 
и философии и психологии, а также Института химии, Педагогического 
института, Геологического колледжа и Колледжа радиоэлектроники. Со-
ревнования проходили в спортивном зале шестого корпуса.

Итогом финальных игр стали следующие результаты: на I месте – ко-
манда механико-математического факультета, на II – Колледж радио-
электроники, III позицию заняла команда геологического факультета.

26 января состоялись соревнования по бадминтону. В соревно-
ваниях приняли участие 12 команд. Среди них сборные факуль-
тетов и институтов СГУ, а также сборная ректората университета. 
Чемпионами стали спортсмены команды механико-математического 
факультета. Второе место заслужил факультет философии и психо-
логии, третье – факультет нано- и биомедицинских технологий.

28 февраля прошли соревнования по дартсу. В них приняли участие 
13 команд. Чемпионом стала сборная ректората СГУ. На втором месте 
оказалась команда факультета философии и психологии. Третье место 
у сборной Геологического колледжа.

Среди женщин в личном зачёте победительницей соревнований ока-
залась Н.П. Алданова из сборной ректората. По результатам игры она 
набрала 474 очка. На втором месте – Н.Ю. Курчатова из команды ФФиП 
с результатом 416 очков. Третье место и 404 очка у О.А. Иноземцевой, 
представительницы факультета нано- и биомедицинских технологий. 

У мужчин чемпионом оказался представитель команды юриди-
ческого факультета Ю.В. Францифоров. Он набрал 478 очков. Вто-
рая позиция и 466 очков у Ю.П. Хрястова (команда Геологического 
колледжа). Замыкает тройку лидеров участник сборной факультета 
философии и психологии А.З. Гусейнов с результатом 423 очка. 

30 января в бассейне «Юность» состоялись соревнования по 
плаванию. По итогам состязания у женщин чемпионом оказалась 
представительница команды географического факультета Т.В. Пят-
ницина. На втором месте – Л.В. Серова из сборной ректората СГУ. 
Третье место у М.С. Костюк из команды юридического факультета.

Среди мужчин первое место занял Г.Г. Акчурин из сборной физичес-
кого факультета. Вторая позиция у Д.С. Сучкова из команды факультета 
нано- и биомедицинских технологий. Представитель сборной механико-
математического факультета С.А. Бутерин замыкает тройку лидеров.

Завершающим мероприятием «Спартакиады здоровья» станет 
лыжная гонка, которая состоится 28 февраля.

наталия бОГАтСКАя, Виталий КАпУСтянОВ,
Сергей пОляКОВ, Екатерина ЧАСтОВА 
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фОтОРЕпОРтАЖ

УнИВЕРСИтЕт В СЕтИ

Лучшие пловцы СГУ среди преподавателей и сотрудников  
состязались на водных дорожках бассейна «юность»

СГУ перешёл на электронное расписание
На сайте SGU.RU размещено 

новое электронное расписание 
занятий. Оно поможет студен-
там и преподавателям сориен-
тироваться в учебном процессе. 
Обновлённый сервис предлага-
ет расписание занятий для 12 
факультетов, 3 институтов и 3 
колледжей. Раздел запущен с 8 
февраля – первого учебного дня 
второго семестра.

Сервис удобен как для студен-
тов, так и для преподавателей. 
Первым он даёт возможность пос-

мотреть расписание своей группы. 
Преподаватели же, задав в поис-
ке свою фамилию, могут увидеть 
персональное расписание.

Ещё одним плюсом сервиса 
является возможность скачать 
расписание и сохранить его на 
компьютере или мобильном те-
лефоне. Теперь иногородним 
студентам не нужно приезжать 
в Саратов раньше и необяза-
тельно приходить в университет 
в последние дни каникул: доста-
точно посетить сайт SGU.RU.

Кроме расписания сервис 
даёт возможность размещать 
объявления и дополнительную 
информацию. 

Изменения в расписании бу-
дут вноситься по мере поступле-
ния, поэтому студенты и сотруд-
ники университета будут всегда 
обладать самой оперативной 
информацией.

Электронное расписание 
занятий доступно по ссылке  
http://www.sgu.ru/schedule.

Марина САГАлАЕВА

ЧИтАйтЕ В СлЕдУющЕМ нОМЕРЕ




